



DIARIO DE COLIMA

www.diariodecolima.com Año 70 No. 23,635 \$12.00

Colima, Colima, Domingo 2 de Abril de 2023



ES CONDENABLE, DICE OMBUDSMAN

Abre queja de oficio la CDHEC por agresión de Rafael Briceño

Nada justifica que se trate de coartar el ejercicio periodístico, dice Roberto Ramírez; trabajo de los medios debe estar garantizado, asegura



Foto Internet

Roberto Ramírez, presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima.

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima (CDHEC) abrió una queja de ofi-

cio en contra de Rafael Briceño Alcaraz, asesor del gobierno estatal, por la agresión que cometió en contra del director general de **Diario de Colima**, Enrique Zárate Canseco.

Así lo informó el propio *ombudsman* colimense, Roberto Ramírez, quien consideró condenable el ataque vía whatsapp que realizó el funcionario al director de esta Casa Editora, luego de que se diera a conocer su cargo y sueldo, junto con el de otros 25 asesores de la administración estatal.

El presidente de la CDHEC afirmó que tal hecho es condenable, "pues bajo ninguna circunstancia se justifica que los servidores públicos, independientemente del ramo de su competencia, traten de coartar el ejercicio periodístico", argumentó.

LOCAL/A2

EN MANZANILLO

Protección Civil evacúa empresa; atiende a una decena de intoxicados

Sergio URIBE ALVARADO

La Unidad Estatal de Protección Civil (UEPC) del Gobierno del Estado de Colima, en colaboración con Protección Civil de Manzanillo y Cruz Roja, atendieron diversos reportes y evacuaron las instalaciones de una empresa del sector alimentario en este municipio, trasladando a 10 personas presumiblemente

te intoxicadas a diversos hospitales.

Mediante un comunicado de prensa, se informó que los elementos de Protección Civil se encuentran revisando las instalaciones de la referida empresa, ubicada en Fondepport, para encontrar la fuente de la intoxicación.

DIARIO DE MANZANILLO A/16

OPINIÓN

María EUGENIA GONZÁLEZ A5
Oscar LLAMAS SÁNCHEZ A5
Arturo BRAVO SALAZAR A5
Rogelio PORTILLO CEBALLOS A4

■ Empecé, primero con temor, a frotarlos con mis dos pies, y luego a frotar su deliciosa pan-torrilla, lo que consintió y seguramente estaba disfrutando.

ARNOLDO VIZCAÍNO RODRÍGUEZ A4



6 89076 59740 1

Amenazan con invadir, sólo les interesa el dinero: AMLO contra EUA sobre el tema de las armas

NACIONAL/A11

Diario de Colima agradece muestras de apoyo y solidaridad



ESCANEA ESTE CÓDIGO QR, PARA VER VIDEO

Ante el caso de intimidación de nuestro Director General de Diario de Colima, Enrique Zárate Canseco, por parte del asesor de Gobierno del Estado, Rafael Briceño Alcaraz, hemos recibido un gran número de muestras de solidaridad de ciudadanos, funcionarios, políticos, legisladores, líderes gremiales, cámaras empresariales, periodistas y medios de comunicación impresos y digitales locales, regionales y nacionales. Agradecemos las muestras de solidaridad, empatía y apoyo por la defensa de la libertad de expresión.

SE DIFUNDEN LOS HECHOS EN TODO EL PAÍS

Expresan solidaridad con director de Diario de Colima por agresión

El asesor de Gobierno del Estado, Rafael Briceño, envió mensaje intimidatorio a Enrique Zárate Canseco, director general de **Diario de Colima**, el viernes

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Ciudadanos, empresarios, funcionarios, políticos, líderes gremiales, legisladores y periodistas se solidarizaron con el director general de **Diario de Colima**, Enrique Zárate Canseco, luego de la agresión cometida por el asesor del gobierno estatal, Rafael Briceño Alcaraz.

Este viernes, el director de este rotativo recibió un mensaje intimidatorio por parte del funcionario, luego de la publicación de su cargo y salario, en la edición del viernes 30 de marzo en **Diario de Colima**.

La Confederación Patronal Mexicana (Coparmex) rechaza-

zó los actos de violencia que atentan contra la libertad de expresión, además respaldó a quienes ejercen tal derecho e hizo un llamado a las autoridades, para que quienes ejercen el periodismo lo hagan bajo un marco de seguridad.

El coordinador de los diputados del PRI, Héctor Magaña Lara, reprobó cualquier acto intimidatorio en contra de periodistas. De igual forma expresó su solidaridad con el director de **Diario de Colima**, ante el ataque de que fue objeto.

Por su parte, el reconocido periodista Eduardo Ruiz-Healy comentó que "aunque AMLO lo niegue, muchos son iguales

a los funcionarios de antes", en referencia al acto intimidatorio de Rafael Briceño.

Diarios impresos y digitales publicaron los hechos y manifestaron su apoyo, como *El Informador* de Guadalajara; *La Voz de Michoacán*; *Imagen de Veracruz*; *Nayarit Network*; *Código Querétaro*; *La Razón*, de Tampico; *Tribuna Campeche*; *El Popular*, de Puebla; *Telemar*, de Campeche; *Diario El Mundo*, de Veracruz; así como *Expreso* de Tamaulipas, entre muchos otros.

Diario de Colima agradece las muestras de solidaridad, empatía y apoyo en defensa de la libertad de expresión.

Indira y Viridiana inauguran Festival Cultural y Gastronómico Colima, Tierra de Fuego

Manolika SILVA ROSALES

La gobernadora Indira Vizcaíno Silva y Viridiana Valencia Vargas, delegada de Programas del Bienestar del Gobierno de México en Colima, inauguraron el Festival Cultural, Gastronómico y Mercado Solidario *Colima, Tierra de Fuego* en el Museo Regional de Historia, en el centro histórico de la ciudad capital, en el que sembradoras y sembradores de los diez municipios, exponen y comercializan productos y alimentos de la región, evento que llegó para quedarse y que el próximo año se ampliará también al Museo Palacio de Gobierno, adelantó la Mandataria.

LOCAL/A2



Foto Coordinación de Comunicación Social

La gobernadora Indira Vizcaíno y la delegada de Programas para el Bienestar, Viridiana Valencia, inauguraron ayer el Festival Cultural, Gastronómico y Mercado Solidario *Colima, Tierra de Fuego* en el Museo Regional de Historia.



Eduardo Ruiz-Healy @ruizhealy

Aunque #AMLO lo niegue, muchos #morenistas son iguales a los funcionarios de antes. #rafaelbriceñoalcaraz fue delegado del IMSS y su esposa lo denunció hace 2 años, cuando era regidor de #MORENA en Colima, de violencia familiar. Un caso más de impunidad



movil.elpopular.mx

Asesor del Gobierno de Colima amenaza a periodista

La agresión se registra en el contexto de una ola de violencia que enfrenta Colima y que el año pasado dejó más de 800 homicidios dolosos.

12:20 p. m. · 1 abr. 2023 · 3.609 Reproducciones



Héctor Magaña 2 h · 🌐

Repruebo categóricamente cualquier acción de intimidación, violencia o afrenta en contra de los medios de comunicación, comunicadores y periodistas al vulnerarse el principio constitucional de la Libertad de Expresión.

Mi solidaridad para con mi amigo Director de Diario de Colima Enrique Zárate ante los ataques que es objeto por realizar su labor periodística.

En estos tiempos que vivimos de violencia en nuestro estado lo menos que se espera es que sea el propio gobierno estatal quien incite a la misma.

#HMagaña

Fotos Internet

Muchas muestras de apoyo y solidaridad recibió nuestro director general, Enrique Zárate Canseco, por la agresión de que fue objeto por parte del asesor del Gobierno del Estado, Rafael Briceño.

Abre queja de oficio la CDHEC por agresión de Rafael Briceño

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima (CDHEC) abrió una queja de oficio en contra de Rafael Briceño Alcaraz, asesor del gobierno estatal, por la agresión que cometió en contra del director general de **Diario de Colima**, Enrique Zárate Canseco.

Así lo informó el propio *ombudsman* colimense, Roberto Ramírez, quien consideró condenable el ataque vía whatsapp, que realizó el funcionario al director de esta Casa Editora, luego de que se diera a conocer su cargo y sueldo, junto con el de otros 25 asesores de la administración estatal.

El presidente de la CDHEC afirmó que tal hecho es condenable, "pues bajo ninguna circunstancia se justifica que los servidores públicos, independientemente del ramo de su competencia, traten de coartar el ejercicio periodístico", argumentó.

Agregó que el trabajo que realizan los medios de comunicación tiene que estar garantizado, "igualmente debe protegerse el ejercicio periodístico para que tengan libertad de investigar, documentar, publicar y escribir la verdad sobre el quehacer gubernamental en todas sus áreas".

Recordó que también existe el derecho a la información por parte de la sociedad, "en este

sentido, la labor que realizan los periodistas va enfocado a ello, es decir, a informar de manera veraz y oportuna a la población".

Subrayó que la CDHEC vigila que se respeten todos los derechos de las personas, "en este caso, el trabajo que realizan los periodistas, pues se trata de una tarea fundamental para la sociedad".

Roberto Ramírez anunció que por todo lo anterior, el organismo abrirá un expediente de queja para documentar los hechos, llevar a cabo una investigación de fondo para que se determine el grado de vulneración y violencia ejercido contra el director general de **Diario de Colima**, "pero también el grado en el que afec-

ta a la sociedad una amenaza de este tipo".

Asentó que "no se puede hablar de un estado democrático mientras se siga coartando el derecho a la libertad de informar a la sociedad, por lo tanto se abrirá esta queja de oficio, independientemente de que el director pueda presentar otro expediente".

Explicó que el procedimiento que se realizará incluye requerir los informes correspondientes a las autoridades directamente señaladas y a sus superiores, "para que manifiesten si esta acción se llevó a cabo a título personal o a nombre institucional".

Refirió que este expediente pudiera finalizar con la emisión de una recomendación; "los al-

cances de los puntos recomendatorios ya dependerían de la información que se logre recopilar".

Por último, Roberto Ramírez hizo un llamado a todos los servidores públicos para que, en ejercicio de sus funciones, respeten el derecho que tienen los periodistas a informar, "pues ha sido un grupo de atención prioritaria que en últimas fechas, a nivel nacional, se ha visto vulnerado, y este tipo de prácticas laceran el ejercicio periodístico".

Pidió a los funcionarios locales que se acostumbren a respetar el derecho a investigar, documentar y publicar toda la información por parte de quienes se dedican al periodismo.



Foto Universidad de Colima

ENCUENTRO

La Universidad de Colima, a través de su Facultad de Turismo y Gastronomía y el Centro Universitario de Bellas Artes, realizó *Leamos a mujeres*, un encuentro de poesía y música, celebrado en el campus Manzanillo.

Indira y Viri Valencia inauguran el Festival Cultural y Gastronómico Colima, Tierra de Fuego

Manolika SILVA ROSALES

La gobernadora Indira Vizcaino Silva y Viridiana Valencia Vargas, delegada de Programas del Bienestar del Gobierno de México en Colima, encabezaron este sábado el corte del listón con el que inauguraron el Festival Cultural, Gastronómico y Mercado Solidario *Colima, Tierra de Fuego* en el Museo Regional de Historia, en el centro histórico

de la ciudad capital, en el que sembradoras y sembradores de los diez municipios, exponen y comercializan productos y alimentos de la región, "evento que llegó para quedarse y que el próximo año se ampliará también al Museo Palacio de Gobierno", adelantó la Mandataria.

La titular de Poder Ejecutivo estatal manifestó que este evento enmarca lo que somos desde nuestros orígenes, como

nuestra identidad y qué mejor momento que en el marco de los 500 años de la fundación de Colima (1523-2023); "Colima es muchas cosas: nuestra riqueza natural, nuestra gente, nuestra cultura e identidad; es el único estado en el que se han encontrado vestigios de los perritos Tlalchichi y las rondas -personas tomadas de las manos-, lo que nos habla de una identidad y una cultura única, especial".



Director **Enrique Zárate Canseco** / Director de Información **Carlos García Lemus** / Director Editorial **Alberto Magallón Estrada** / Coordinador de Edición **Mario Solís Espinosa** / Sub Director Editorial **Julio César Zamora Velasco** / Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Carlos García Lemus. Responsable de editoriales: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203. No. Certificado de Licitud de Título 13781. Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima.

Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. <http://www.diariodecolima.com> Consulte nuestro Aviso de Privacidad <http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/> TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-131 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107 y 108/ DENUNCIA CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



Foto Ayuntamiento de Colima

Margarita Moreno, alcaldesa de Colima, invitó a las y los colimenses, así como a los turistas que visitarán la entidad en los próximos días de asueto, a disfrutar en familia de la gran oferta turística, recreativa, comercial y gastronómica que la capital colimense tiene que ofrecer.

Margarita Moreno invita a disfrutar de Colima en familia en Semana Santa y Pascua

Manolika SILVA ROSALES

La presidenta municipal de Colima, Margarita Moreno, invitó a las y los colimenses, así como a los turistas que visitarán la entidad, en los próximos días de asueto, a disfrutar en familia de la gran oferta turística, recreativa, comercial y gastronómica que la capital colimense tiene que ofrecer.

Informó que desde el Gobierno Municipal de Colima se ha dispuesto un plan turístico, de Seguridad y Protección Civil, que haga posible que las y los visitantes de espacios públicos, parques, balnearios, centros comerciales y restaurantes pasen momentos de convivencia en entornos seguros, con

presencia de la autoridad municipal, en coordinación con autoridades de los tres niveles de gobierno y auxiliares.

En materia turística, expresó que se ha realizado el acercamiento con diferentes prestadores de servicios turísticos, para impulsar la calidad en la atención, el trato cordial, amable, como una sello que distingue a la capital colimense. Asimismo, se instalarán módulos de información turística en el Jardín Libertad, Piedra Lisa y Teatro Universitario, un punto fotográfico en el Jardín Libertad, así como la entrega de mapas ilustrados de puntos de interés para turistas, señalización de balnearios y se ha dispuesto de una serie de actividades culturales en el centro

de la ciudad.

Destacó la colaboración que existe con autoridades federales y estatales para trabajar por unas vacaciones seguras, en las que la Policía Municipal de Colima ha dispuesto de un operativo que comprende vigilancia en puntos turísticos como el centro de la ciudad, centros comerciales, bancos y avenidas principales.

Para esta estrategia se han coordinado esfuerzos tanto con la iniciativa privada, así como dispuesto de un estado de un grupo de fuerza dedicado, específicamente, a la temporada vacacional, que realizará el patrullaje y presencia en espacios vacacionales y atenderán reportes a través del 911 o al 312 159 2264.

Cumple Tey compromiso de municipalizar Las Colinas

Manolika SILVA ROSALES

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez municipalizó el fraccionamiento Las Colinas, ubicado al norte de la ciudad, con lo que la presidenta Tey Gutiérrez Andrade y el Cabildo cumplieron una de las Metas Estratégicas del Programa de Gobierno del Año 2023.

En Las Colinas se municipalizó la etapa única de ese asentamiento que existe desde el año 2003, por lo que el anhelo de vecinas y vecinos por vivir en una colonia totalmente entregada al municipio tenía poco más de 20 años.

La Alcaldesa indicó que entre las Metas Estratégicas de este año está la municipalización de 30 colonias, que sumadas a las más de 20 municipalizadas el año pasado, ayudarán a abatir el enorme rezago existente en esa materia, pues al inicio de la administración eran 70 las colonias pendientes de ese trámite.

Explicó que al recibir las co-

lonias y fraccionamientos una vez municipalizados, "nosotros somos los responsables de las luminarias, la recolección de basura, limpieza y mantenimiento de jardines y conservación de las vialidades".

Indicó que en las colonias no municipalizadas, si el desarrollador de las viviendas no paga la energía eléctrica, las calles se quedan sin luz, lo cual se vuelve un problema mayor

ante la inseguridad.

Joaquín Emilio García, presidente del Comité de Barrio de Las Colinas, expresó su beneplácito, porque a partir de esta fecha los servicios públicos en la colonia son responsabilidad del Ayuntamiento de Villa de Álvarez y agradeció a la alcaldesa Tey Gutiérrez que, por fin, luego de más de 20 años, la colonia haya sido recibida por el municipio.



Foto Ayuntamiento de Villa de Álvarez

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez municipalizó el Fraccionamiento Las Colinas, ubicado al norte de la ciudad, con lo que la presidenta Tey Gutiérrez Andrade y el Cabildo cumplieron una de las Metas Estratégicas del Programa de Gobierno del Año 2023.

← Coparmex Colima 🔍 🌐

Coparmex Colima
11 h · 🌐

Desde COPARMEX Colima rechazamos los actos de violencia que atentan contra la libertad de expresión y trabajo periodístico de los medios de comunicación en Colima.

Respaldamos a quienes ejercen la libertad de expresión desde el marco legal y de respeto que nos rige como sociedad.

Reprobamos toda conducta que atente contra ese derecho.

Hacemos un llamado a las autoridades para garantizar a que quienes ejercen el periodismo puedan hacerlo bajo un marco de legalidad y seguridad.



Foto Internet

El canciller Marcelo Ebrard inauguró la oficina de pasaportes de la zona oriente de la Ciudad de México, la número 17 en ser renovada de un total de 46.

En evento masivo, inaugura Marcelo Ebrard oficina de pasaportes de Iztapalapa

AGENCIAS

Ciudad de México.- En un evento masivo, en el que le gritaban, ¡Se ve, se siente, Marcelo presidente!, el canciller Marcelo Ebrard inauguró la oficina de pasaportes de la zona oriente de la Ciudad de México, la número 17 en ser renovada, de un total de 46.

En una plaza comercial de

la alcaldía Iztapalapa, el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, puso en marcha los trabajos para la expedición de este importante documento de viaje.

En entrevista, explicó que tradicionalmente la oficina de Iztapalapa era de las peores, de las más pequeñas y abandonadas, donde sólo se daban entre 150 y 180 citas al día.



ARNOLDO VIZCAÍNO RODRÍGUEZ

DESDE LA VENTANA DE LOS RECUERDOS*

¡Con los pies!

NO hace mucho oí la discusión apasionada entre cinco jóvenes, cuatro sobrinos y mi hijo. Cada cual presumía lo bueno que era para conquistar mujeres, y yo me reía de buena gana cuando hablaban de la efectividad de sus estrategias. Los interrumpí:

—No cabe duda de que están bien jodidos, son novatos e ineficaces— les dije.

—¿A poco usted fue muy maldito para eso de enamorar mujeres?— me preguntó un sobrino.

Yo, con soberbia y señorío, le respondí:

—¿Alguien de ustedes sería capaz de enamorar a una mujer con las patas?

—¡No manche!— me dijo otro sobrino.

—¡No mancho!, así fue y ahí les va la historia, sólo para que aprendan cuál es la calidad de la melcocha:

“Trascurría el año de 1971, yo apenas tenía 17 años, estaba tan tiernito que hasta se me encajaba la uña, como a las calabacitas tiernas. Había ingresado a estudiar para profesor en la Normal Rural de Ataquiza, Jalisco, que se encuentra ubicada entre Ocotlán y Guadalajara. Con alguna frecuencia venía a mi casa en Cuauhtémoc y, cuando eso ocurría, regularmente regresaba a la escuela en los autobuses de occidente, que eran los que más cubrían la ruta Colima-Guadalajara. Los autobuses llegaban

siempre a Ciudad Guzmán, donde hacían una parada técnica de alrededor de media hora, estacionándose frente al portal del oriente, en el centro de esa bella ciudad; ahí bajaba y subía pasaje.

“Esa ocasión iba casi solo, 10-12 pasajeros a lo mucho, salimos de Colima y dos de ellos viajaron a Guzmán; pero ahí subieron siete pasajeros, entre ellos un señor, ya de cierta edad, acompañado de una hermosísima joven, que me di cuenta de que era su hija, cuando ella le dijo: ‘sentémonos aquí, papá’, justamente adelante de donde yo iba solo en el asiento.

“Luego uno ve cuando una mujer jala: en su mirada, en su semblante, en su coquetería, y yo vi que había química desde que subió al autobús y cruzamos miradas cuando caminaba hacia el interior. En fin, se sentaron delante de mí, ella junto a la ventanilla, y yo empecé a cavilar y maquiné cómo hacer para ‘echarle un pial’, porque había visto que se potreaba bonito y estaba *rechula*. Ella hacía como intentos por voltear hacia atrás, lo que le resultaba muy complicado. Pero ocurrió el milagro, yendo atrás de ella, metí mis pies debajo de su asiento y toqué accidentalmente sus suaves tobillos.

“Empecé, primero con temor, a frotarlos con mis dos pies, y luego a frotar su deliciosa pantorrilla, lo que consentió y seguramente estaba disfrutando. Largos minutos me pasé haciendo ese ameno ejercicio y luego, por entre el cristal de la ventanilla y el respaldo de su asiento, metí mi mano derecha, siendo bien recibida por su fina mano izquierda. ¡Qué delicia! Abajo frotando su pantorrilla y arriba acariciando su mano. Luego escuché que su papá empezó a roncar, plácidamente dormido, lo que me permitió expresarle en voz baja que me gustaba mucho, respondiendo ella, ‘cállese porque lo puede oír mi papá’; obedecí y así seguimos; pero poco antes de llegar a Acatlán de Juárez, me dije: ‘qué pendejo soy, no sé ni cómo se llama ni dónde vive, cómo buscarla’. Entonces, soltando suavemente su mano, hice un recado donde le pedía todos esos

datos, incluido el teléfono, si tenía, de su casa —qué tiempos—. Luego metí nuevamente mi mano entre la ventanilla y el respaldo y me recibió el recado. Pero ocurrió que al llegar a Acatlán de Juárez, el autobús cayó en un gran bache, provocando que despertara el ‘viejillo’, mismo que comentó, ‘oye hija, ya casi llegamos, ¿verdad?’; ‘no, papá, todavía falta mucho, duérmete otro rato’, le respondió; pero el pinche viejo ya no se durmió y la que ya hacía casi mi novia no pudo contestarme el recado. ‘Ni modo, me dije, llegando a Guadalajara rento un taxi y los sigo hasta donde vivan, no habrá de otra’.



“Cuando llegamos a la central de autobuses me quedé en mi asiento hasta que ellos se levantaron y empezaron a caminar con el fin de descender. Discretamente, ella volteó a verme y me sentí soñado cuando cariñosamente posó su hermosa mirada en la mía. Luego, con discreción, a distancia, me fui tras ellos, pero no ocurrió lo previsto. Se enfilaron a la taquilla de los autobuses La Alteña y compraron boletos sepa para dónde. En cuanto se retiraron de la taquilla, me acerqué y pedí un boleto. ‘¿A dónde?’, me preguntó el taquillero; ‘a donde vaya el siguiente autobús’, le dije; ‘pues va hasta Lagos de Moreno’, hasta allá quiero mi boleto’. Yo creo que el taquillero me juzgó medio loco o loco y medio, pero su negocio era vender boletos, no curar males emocionales. Me sentí aliviado y reforzado, cuando al abordar el autobús vi de nuevo a aquella hermosa mujer, quien me regaló otra encantadora mirada y una pequeñísima pero hermosa sonrisa.

“Cuarenta minutos después llegamos al primer pueblo importante de la ruta, que era Tepatitlán, ahí viajaban ellos y desde luego que yo también; pero mi suerte no era tan buena, sólo había un taxi que ellos contrataron y, con profunda tristeza, concluí que todo había sido inútil cuando su taxi empezó a caminar; mas Dios es grande, y esta vez quiso que en ese preciso momento llegara otro taxi que abordé de inmediato, diciéndole que siguiera al de ellos, cuando me preguntó a dónde iba. Llegamos al destino, en una calle cercana al centro se detuvo a media cuadra el taxi de ‘mi novia’ y el mío lo detuvo en la esquina.

“Ahí bajé y observé cómo ‘mi suegro y mi novia’ bajaban de la cajuela algunas bolsas y una maleta. Ella me vio parado en la esquina y me hizo una seña. con sus dedos que en unos momentos saldría. Así ocurrió. Veinte minutos después ya estaba con ella, y 10 minutos después ya había aceptado ser mi novia. Hora y media más tarde de que se bajó del taxi nos dimos el primer beso. Fuimos novios año y medio. Me terminó porque supo que tenía otra novia por los rumbos de Santa Anita. Pero que quede constancia, morrillos, que a esa mujer la enamoré con las patas, lo que deja claro que en ese renglón, ustedes no me llegan ni a los talones. ¡He dicho!”.

*Con la autorización del autor, se reproducen las historias de este libro publicado por Puertabierta Editores.



ROGELIO PORTILLO CEBALLOS



DE AYER Y DE AHORA

Tiempo familiar

EL tiempo es un recurso escaso. No puede ser almacenado para después utilizarse. Tampoco puede intercambiarse ni reponerse. Cada quien tiene su propio tiempo. Como sea utilizado dependerá de cada persona. Cuando lo dejamos ir o lo desperdiciamos jamás podremos recuperarlo.

Una hora, un día o un año pueden pasar como un suspiro. A veces dejamos de ver a alguien un tiempo y cuando lo volvemos a ver resulta que han transcurrido años. ¡Pero si la última vez que lo vi era un niño y ahora mira qué grande es! es una expresión referida al tiempo que transcurrió imperceptiblemente.

Todo lo que realizamos en nuestra vida necesita de tiempo. Nacer, comer, platicar, jugar. Lo mismo para estudiar, trabajar, descansar.

El tiempo que le dedicas a algo o a alguien nos dice tus gustos, tus preferencias, tus prioridades. ¿A qué le

dedicas la mayor parte de tu tiempo? ¿A trabajar? ¿a divertirse? ¿a ver televisión? ¿Cuánto tiempo le dedicas a tu esposa? ¿a tu esposo? ¿a tus hijos? ¿a tu novio? ¿a tus amigos? ¿a tus padres?

Las relaciones con los seres humanos que nos rodean requieren tiempo; momentos dedicados. Atención y acompañamiento a los seres queridos.

Hoy quiero concentrarme en un tiempo que es hermoso, gratificante y que nos nutre afectivamente. Es el tiempo familiar.

Este tiempo es aquel que transcurre sin que nos demos cuenta cuando convivimos en familia. Es el tiempo del bebé cuando lo arrullan y lo bañan; es el de los niños pequeños cuando juegan, corren o hacen sus tareas; son aquellos momentos en que marido y mujer dialogan, se comunican, observan y conviven con sus hijos. Son todas aquellas horas o minutos en donde expresamos el afecto familiar de mil maneras: cuando colaboramos en los quehaceres hogareños o ayudamos en las tareas escolares; cuando dialogamos con hijos(as) adolescentes en los problemas que están viviendo; cuando enseñamos un nuevo juego a los nietos; cuando hojeamos conjuntamente un álbum fotográfico o de recuerdos y revivimos momentos inolvidables. También cuando asiste toda la familia a la graduación de uno de sus miembros o al cumpleaños o matrimonio de otro. Todas estas actividades demandan tiempo.

Para demostrar cariño y comprensión a alguien hay que dedicar tiempo a esa relación, y el tiempo comparti-

do en familia es una forma concreta de demostrar amor. Lo que atenta contra esto es el estilo de vida actual, que implica largas jornadas laborales. Muchas veces mientras padre y madre trabajan, los niños y adolescentes se encuentran solos o mal acompañados; los hijos únicos experimentan lo mismo, también en ocasiones los hijos de madres solteras, de padres separados o divorciados.

El tiempo familiar es especialmente importante en situaciones críticas o difíciles cuando hay problemas en casa o alguno de sus miembros está enfermo o discapacitado. En el mundo laboral actual imaginemos lo complicado que resulta para algunas personas obtener permisos para cuidar a un hijo enfermo. A todo esto se suma una sociedad marcada por el individualismo que muchas veces poco le importan las desventajas o sufrimientos de otros.

Es importante recordar que hay tiempos de convivencia familiar decisivos e indispensables que es necesario mantener. Esta convivencia podría ser la reunión familiar a la hora del desayuno, comida o cena. O estar con los hijos cuando son pequeños, a la hora de dormir. Todos estos momentos o espacios sirven para estrechar los lazos familiares al demostrar, en la práctica, el amor a nuestros seres queridos.

Termino con una cita del libro *El Emilio* de Juan Jacobo Rousseau: “El más eficaz antídoto contra las malas costumbres, es el atractivo de la vida doméstica, familiar; se torna grata la bulla de los niños que creen importuna, haciendo que el padre y la madre se necesiten más, se quieran más uno a otro, y estrechen entre ambos el lazo conyugal”.



MARÍA EUGENIA GONZÁLEZ PEREYRA*



Yahweh

EL tetragrámaton Yahweh es la combinación de cuatro letras hebreas transliterada como YHVH o YHWH, que la Biblia hebrea emplea como nombre propio del Dios único. Para transcribir el Tetragrámaton en español se recomienda y da preferencia a Yavé, aunque Yahweh no es erróneo.

El más antiguo registro comúnmente aceptado del Tetragrámaton se encuentra en la inscripción de la estela de Mesa de alrededor de 840 a. C., en la que el rey de Moab se jacta de haber conquistado una posesión del Reino de Israel y de haber traído de ahí los vasos de YHWH, para ofrecerlos al dios moabita Quemós. Otros pretendientes a la evidencia más antigua del Tetragrámaton estarían en las inscripciones egipcias, en un documento de la época de Amenofis III (1402-1363 a. C.), en una estela del tem-

plo de Amón en Soleb (norte de Sudán) sobre las conquistas militares del Imperio Egipcio en el siglo XIV a. C., donde se menciona "la tierra de los nómadas de YHW".

En los manuscritos de idioma hebreo el uso de la forma arcaica de las letras advertía al lector que había que decir "Adonai", en vez del Tetragrámaton, pues el nombre de Dios no debe ser expresado por los humanos y por eso se destinaron 72 palabras para nombrar a Dios. En todas estas explicaciones del significado del Tetragrámaton se supone que su origen etimológico se encuentra en el verbo (ser, existir). Algunos eruditos proponen como origen etimológico una raíz semítica que significa "soplar", y justo con esta es con la que me quedo, para desarrollar junto contigo una explicación que algún día escuché y que hoy comparto contigo.

Se podría decir que Yahweh es más que soplar, porque, para soplar primero se debe inhalar, así que, si te tienes un poco, se lo vas a notar, Yah se parece mucho al susurro que surge al inhalar y, weh se puede leer como el sonido que emitimos al exhalar pacíficamente. Cuando yo escuché eso, hubo en mí cierta desconfianza y con ella, también, me llegó el beneficio de la duda; nada es más sano que cuestionarnos y tener una sana dosis de escepticismo.

Cuando logré aclarar las ideas conecté con un gran

entusiasmo, el mismo que quiero que tú alcances; Dios era en mí, ahora sí podía comprender lo que dicen las escrituras del Nuevo Testamento, cuando Yeshua dijo que, si ambicionábamos conocer a Dios, lo buscáramos en su creación y, por ello, había que buscarlo ahí, dentro de ti, dentro de mí, porque nosotros somos también criaturas de Dios; nada nos puede dar más serenidad que retomar un ritmo pausado al respirar, en mi caso es saberme completa, acompañada, capaz y paciente, para desenredar cualquier embrollo.

¡Sí, a Dios lo declaramos en cada instante de nuestra vida!, en cada paso, en cada suspiro, en cada te amo y, nada es más angustiante que dejar de respirar, nada nos puede asustar más, ¿o acaso lo hay...?

Hoy, con un diagnóstico de covid, tres cosas me han dado fortaleza: Escuchar a Dios acompañarme a cruzar esta escuela, la atención inmejorable de mi médico familiar, y el amor de quienes habitan en mi corazón. Con esa fuerza, más algunas inyecciones, nebulizaciones y pastillitas, ya vamos de salida, cual lechuga fresca y en cama. Cuidemos nuestra salud, respiremos con serenidad aun en la adversidad, porque hasta en el último aliento Dios es en ti y en mí, así que, innovemos algo ¡Yah Weh!

innovemosalgoya@gmail.com

ARTURO BRAVO SALAZAR



¿CÓMO LE HAGO?

¿Qué pasos tengo que seguir para crear mi empresa?

III/III

ES importante realizar el trámite de aviso de inscripción al Registro Estatal de Contribuyentes. Este Registro Estatal es relevante, ya que las empresas están obligadas a presentar avisos, datos, documentos, informes o declaraciones de contribuciones estatales, como lo son: el Impuesto Sobre Servicios de Hospedaje, Impuesto Sobre Nóminas, entre otros.

Este trámite lo podrá realizar el representante legal de la empresa ante la Secretaría de Finanzas del Estado.

Permisos sanitarios:

Estos permisos son obligatorios para las empresas que realicen actividades relacionadas con la salud de los seres humanos, como ejemplo: medicamentos que contengan estupefacientes o psicotrópicos, recetas especiales, publicidad, alimentos, tabacos, bebidas, entre otros. Están obligadas a solicitar los permisos y registros sanitarios correspondientes ante la Secretaría de Salud.

Trámites ante la Autoridad Municipal:

Uso de suelo

Lo primero que debemos tener en cuenta para escoger el lugar o los lugares en los que se establecerá la empresa es revisar el uso de suelo que tiene el inmueble, ya sea habitacional, industrial, de servicios o comercial. Este trámite lo realiza el representante legal de la empresa ante el Ayuntamiento del lugar en donde se encuentre ubicado el predio. La empresa podrá obtener una licencia de uso de suelo. El no contar con este trámite podría resultar en multas, infracciones o la clausura del establecimiento.

Licencia de funcionamiento

Esta licencia se deberá solicitar ante la autoridad Municipal del lugar donde se encuentre el inmueble en el cual realizarán sus operaciones de tipo comercial, industrial o de servicios. El representante legal de la empresa podrá realizar el trámite presentando los requisitos que la autoridad municipal solicite para ello.

Para conseguir esta licencia, deberán tener el certificado de Protección Civil, de protección al medio ambiente, entre otros, según el giro comercial, industrial o de servicios de que se trate.

Nota: Lo mencionado en este espacio es de carácter meramente informativo e ilustrativo.

Facebook: Arturo Bravo Salazar



ÓSCAR LLAMAS SÁNCHEZ



LA PALABRA DEL DOMINGO

Flores y palmas, pasión y muerte (Mt. 26, 14-27,66)

HOY comienza la Semana Santa, en este Domingo de ramos aclamamos a Jesús con ramos y palmas, reconociéndolo como el Mesías de nuestra salvación, y lo seguiremos con fe y devoción en su camino a Jerusalén, en donde será crucificado. Compartiremos con amor los sufrimientos de Jesús en su vía dolorosa.

Vamos a vivir muy de verdad estos días santos, haciendo un sincero rechazo de aquellos pecados que han sido causa de que Jesús padeciera y muriera en la cruz. Haremos presente todo lo más grande y profundo de nuestra fe, nuestra esperanza y nuestro amor.

Por su pasión y su cruz, Jesús nos devuelve la amistad de Dios, perdida por el pecado. Por los Sacramentos que él instituyó, tenemos acceso de nuevo a la gracia santificante, a la dignidad sobrenatural de hijos de Dios. Si vivimos y morimos con Cristo, también resucitaremos

con Cristo.

En la Pasión de Jesús vemos su amor intenso a la voluntad del Padre y su amor insondable para todo ser humano, especialmente para nosotros los pecadores. Jesús aceptó el ocultamiento de su condición divina para ser hombre hasta las últimas consecuencias: una entrega generosa a los hombres, sus hermanos. "Él dio su vida por nosotros y nosotros hemos de darla por nuestros hermanos".

Amor con amor se paga. El amor a Dios hace posible y fecunda la destrucción de nuestro viejo "yo", y nos hace renacer a la vida nueva de la gracia. El amor a Dios y al prójimo nos hace afrontar todo sufrimiento que se transforma en triunfo de vida eterna. Triunfamos en la vida cuando la proyectamos en función de las necesidades de los demás, cuando buscamos la manera de ser más útiles y servirles mejor. En nuestro hermano vemos a Cristo mismo y nos entregamos a él.

No pensemos únicamente en situaciones heroicas, espectaculares, nuestra vida tiene altibajos, sucesos prósperos y adversos. Lo importante es aceptar todos los acontecimientos con valentía, con alegría, con amor, ayudando a nuestro prójimo, pase lo que pase, duela lo que duela, para que el mundo camine hacia Dios. El Señor estará siempre con nosotros. Este es precisamente nuestro triunfo pascual con Cristo. Nunca encontraremos tanto gozo como cuando se acepta el sufrimiento por amor.

Amiga, Amigo, nuestro Señor Jesús hará que su gracia nos inunde, nos penetre con su fuerza redentora. Nos uniremos a Jesús doliente para vivir nuestros sufrimientos y los del mundo, con la esperanza cierta de la victoria que culminará con la resurrección y la vida eterna.



MUNICIPIOS



MOLÉCULA

Investigadores han desarrollado una molécula basada en los bacteriófagos, lo que hace que las células de las bacterias no mantengan la carga eléctrica para llevar a cabo sus funciones vitales.

TECOMÁN

Pide Protección Civil respetar señalética al bañarse en el mar

Roberto Campuzano, director de la Unidad Municipal, recordó que las banderas rojas advierten que la zona tiene corrientes o pozos

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Ante la temporada vacacional, y después del fallecimiento de un joven en aguas marinas del municipio, Roberto Campuzano, director de la Unidad Municipal de Protección Civil, dijo que si bien el mar está en calma, recordó que las playas de esta costa son de mar abierto y eso representa más riesgo al no conocer las condiciones del lugar.

Campuzano López señaló que ya están preparados con los respectivos operativos y gestionando que haya suficientes guardavidas para todo el litoral de playas, mientras tanto, adelantó algunas recomendaciones, para quienes estén pensando en visitar al municipio, entre ellas hizo hincapié en que

respeten la señalética que hay en playas, como las banderas rojas que indican peligro, pues la zona tiene corrientes o pozos. "También pueden ver una bandera amarilla que es donde se permite un poco más el entrar al mar, es preventiva". Enfatizó además, la importancia de atender el llamado de guardavidas.

Por último, el funcionario agradeció a quienes se sumaron a la búsqueda del joven Manuel Fermín, desaparecido el domingo 19 de marzo en las aguas marinas, "fue un intenso operativo con autoridades, personas que se sumaron, lancheros, grupos con equipo y ciudadanos, así como la naval, finalmente el mar lo arrojó y los familiares tendrán la certeza de llevarlo a casa para sepultarlo".



Foto de Luis Rosales

Un promedio de mil 400 mujeres tecomenses serán beneficiadas con microcréditos que van desde los 3 mil hasta los 6 mil pesos, anunció la síndica municipal Tania Osorio, luego que se firmó el convenio de colaboración ante representantes del Banco Afirme.

EN TECOMÁN

Mil 400 mujeres se podrán beneficiar con microcréditos

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Alrededor de mil 400 mujeres tecomenses serán beneficiadas con microcréditos, que van desde los 3 mil hasta los 6 mil pesos.

Lo anterior se anunció luego que la síndica municipal Tania Osorio firmó el convenio de colaboración ante represen-

tantes del Banco Afirme, para fomentar el desarrollo y crecimiento de negocios, encabezados por mujeres.

Esta gestión se hizo a través de la Dirección de Fomento Económico buscando beneficiar y empoderar a mujeres tecomenses.

El Alcalde comentó que está entusiasmado, pues, asegura que este tipo de apoyos

vendrán a cambiar la calidad de vida de las tecomenses, así como el crecimiento de sus propios negocios.

El gobierno municipal instruyó que las mujeres interesadas en este apoyo sean atendidas y orientadas por la Dirección de Fomento Económico y Atención Ciudadana, que se encuentra en la Presidencia Municipal.

MARISOL NERI

Este año podría iniciar reconstrucción de carretera Tecomán-Cofradía de Morelos

Esta vía, que ha provocado varios accidentes fatales, fue intervenida para mejorar las condiciones, pero eso solo fue una acción temporal

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Este mismo año se puedan destinar recursos para la reconstrucción del tramo carretero que va de la Glorieta de los perritos colimotes a la comunidad de Cofradía de Morelos, informó Marisol Neri León, secretaria de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Movilidad del Estado.

Comentó que esta vía, que ha provocado varios acciden-

tes fatales, fue intervenida para mejorar las condiciones, pero solo fue una acción temporal, "tiene que ser una reconstrucción, porque el problema lo tenemos desde la base; es un cuerpo de cuatro carriles, pero desde un inicio que llegamos a la administración, la carretera estaba muy dañada y optamos por cancelar un cuerpo de dos carriles, que es el que está más dañado y generaba muchos accidentes; dejamos solo dos: uno de ida y otro de regreso".



Foto de Luis Rosales

Marisol Neri León, secretaria de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Movilidad del Estado.

Marisol Neri dijo que se sigue insistiendo en la gestión y solo es cuestión de que lleguen los recursos, "pero sí es un tema que trae la gobernadora Indira Vizcaíno de forma muy puntual en gestiones, hace un par de semanas estuvo con el secretario de la Secretaría de Infraestructura, Comunicacio-

nes y Transportes, para ver el tema de los recursos".

Señaló que, aunque han transcurrido 3 meses del año, tiene confianza en que este sea el año de la reconstrucción de la carretera, "es una obra prioritaria y entendemos la necesidad, pero tenemos buena expectativa".

Acerca PRI servicios a la población: Castillo

Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- El dirigente municipal de la CNOP, Jonathan Castillo Téllez, informó que con diferentes programas de asistencia social que se han implementado, "el PRI municipal se ha mantenido de puertas abiertas atendiendo a su militancia y ciudadanía en general, que requiere de estos servicios".

Los servicios que se ofrecen de manera permanente, desde hace un año y 3 meses, son atención médica en línea, examen de vista gratis, lentes graduados a bajo costo, descuento en estudio de laboratorio, asesoría jurídica gratuita, lámina de fibrocemento a bajo costo, pintura vinílica e impermeabilizante a bajo costo.

Jonathan Castillo informó que iniciará nuevamente con las brigadas de asistencia social en las colonias y comunidades, ya que muchas personas le han solicitado ese servicio.



Educación asigna 10 paquetes de horas a docentes de inglés

Manolika SILVA ROSALES

El Gobierno del Estado de Colima, a través de la Secretaría de Educación y Cultura, asignó diez paquetes de horas definitivas a docentes de inglés, correspondientes al proceso de admisión por examen de oposición; atendiendo las necesidades manifestadas por maestras y maestros de esta materia, en su mayoría pertenecientes al sistema del Programa Nacional de Inglés (Proni) federalizado y quienes en su momento expusieron a la gobernadora Indira Vizcaíno Silva la inquietud de contar con la certeza laboral que garantiza su estabilidad económica y emocional para ellos, ellas y sus familias.

Este evento, en la Sala de Galería de Autoridades Educativas de la institución, fue presidido por María del Rosario Silva Verduzco, subsecretaría de Educación y directora general

de la Coordinación de Servicios Educativos del Estado, quien manifestó que la respuesta de la Mandataria a esta gestión, se desarrolló atendiendo las necesidades de maestras y maestros de inglés, pues la titular del Poder Ejecutivo ha generado esta acción, como prueba de su compromiso y respaldo a las y los trabajadores de la educación.

Silva Verduzco puntualizó que Indira encabeza una administración que hace la diferencia, logrando con esta entrega de paquetes de horas definitivos un hecho inédito y sin precedentes en el estado, actuando bajo los principios de transparencia, certeza, equidad, imparcialidad, objetividad y publicidad; "es una muestra clara del enorme compromiso de nuestra Gobernadora con la educación y la importancia de continuar trabajando en generar una mayor confianza a las acciones emprendidas por este

gobierno".

La subsecretaría de Educación indicó que éste es un proceso que se da gracias al manejo eficiente y transparente de recursos y, además, es un reconocimiento a la práctica docente; felicitó a las maestras y los maestros que accedieron a su plaza, las que calificó como "un reconocimiento a su labor docente, esfuerzo, dedicación y trayectoria", a la vez que les exhortó a redoblar esfuerzos en su trabajo educativo.

En este acto también estuvieron la coordinadora de la Unidad Estatal del Sistema para la Carrera de las Maestras y Maestros (UESICAMM), Paula Delia González Nolasco; la secretaria técnica de la Coordinación de los Servicios Educativos del Estado, Elizabeth Ríos Chávez y la representante de la Sección 6 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elizabeth Velasco Vázquez.

Volverse a enamorar de lo tangible, propone Emmanuel Tanús

Manolika SILVA ROSALES

Cuenta Emmanuel Tanús, artista gráfico de Puebla, que al conocer algunas imágenes generadas por computadora, en cinco segundos, le parecieron bien hechas, pero una vez que las analizó "me di cuenta que son imágenes sin alma".

Ésa, agregó, "es la gran diferencia entre las tecnologías y lo que se crea con nuestras manos, cuando te ensucias de pintura, cuando te equivocas o cuando no hay vuelta atrás en un error que cometes al trabajar una placa. Ese error humano, que no lo tiene la tecnología, es el que para mí vuelve más interesante un trabajo y lo hace tener alma, ser único".

Emmanuel Tanús expone actualmente 40 grabados en el Museo Universitario de Artes Populares "María Teresa Pomar", elaborados en técnicas como xilografía, aguafuerte, linografía, punta seca y la litografía, con temas que visibilizan a la gente en sus oficios, a los y las trabajadoras y a quienes no tienen voz.

Su exposición *Decir con tinta*, con la que se abre al público este museo luego de sufrir algunos daños con el pasado sismo de septiembre, fue posible gracias a la colaboración entre Caracol Gráfica y la Universidad de Colima.

En entrevista, Emmanuel Tanús comentó que no está peleado con la tecnología. Él mismo promueve su obra a través de Instagram y de videos en YouTube; "hay que tomar las tecno-

logías como herramientas; a mí me han servido para vincular a personas que no sabían lo que era un grabado y que ahora ya están interesadas. La tecnología no es una enemiga, sino una aliada".

Le gusta trabajar el grabado porque le permite, no sólo involucrarse con técnicas tradicionales y antiguas, sino ensuciar las manos de tinta y saber que no existe un Control Z para eliminar un error; "en el grabado encontré lo que buscaba: la experimentación, incluso a un nivel de alquimista, de tener que utilizar barnices y ácidos para grabar las placas".

Le gusta la palabra grabar, "que es incidir, dejar una marca imborrable en una plancha; si lo piensas de manera literal es interesante, pero si lo haces de manera metafórica es mucho más interesante aún, porque estás dejando una línea que puede trascender toda la vida y más allá de tu existencia".

Afirma que las imágenes logradas con el grabado "tienen mucha fuerza, eso permite retratar características particulares de ciertas personas o de situaciones que han ocurrido. En mi caso, trato de retratar a la gente que trabaja, a la señora con el metate y el metapil, que son elementos que ya casi no se utilizan, al zapatero y al afilador. En el caso del tema social, abordo la búsqueda de desaparecidos, aunque no me he encaminado al cien por ciento en este tema, pero sí me gusta observar y denunciar ciertas situaciones a través del grabado".



Foto Universidad de Colima

FIESTA Y TRADICIÓN

El rector de la Universidad de Colima, Christian Torres Ortiz, participó en la inauguración de la Feria del Ponche, Pan y Café, en Comala.

Motivan a estudiantes a que participen en Programa Erasmus+

Manolika SILVA ROSALES

En el auditorio "Carlos de la Madrid", las exbecarias y el exbecario del Programa Erasmus+ e integrantes de Mexi Mundus, Karla García, Nayeli Hernández y Héctor Casillas impartieron una charla sobre su experiencia como participantes en este programa y los tipos de becas que otorgan a estudiantes de licenciatura de la Universidad de Colima.

Explicaron que Mexi Mundus es un proyecto en el que voluntarios egresados de diferentes programas de Erasmus Mundus viajan a diferentes puntos del país para motivar a través de su experiencia a que otros participen, pues coincidieron en que "participar en estos programas ayuda a consolidarse profesional y personalmente, pues uno se vuelve independiente".

Karla García dijo que "es una súper experiencia de vida; se viaja por Europa porque la beca lo

permite y se estudia una maestría". Además, comentaron que Erasmus+ es un programa de la Unión Europea de apoyo a la educación, formación, juventud y deporte; financia programas, proyectos y becas y fomenta la cooperación en la Unión Europea y el resto del mundo.

Destacaron que Erasmus+ ofrece movilidad (intercambio) a estudiantes, profesores o docentes con el Programa Jean Monnet; "sus acciones son para apoyar la enseñanza, el aprendizaje, la investigación y los debates sobre diversos aspectos de la Unión Europea".

En el programa Erasmus Mundus, explicaron, es posible cursar una maestría conjunta entre dos o más universidades; "se da beca completa (tasas de participación, gastos de viaje, gastos de manutención, seguro médico) a las y los solicitantes mejor clasificados de todo el mundo; no hay límite de edad ni

de número de aplicaciones y se tienen disponibles hasta estos días 192 programas".

Coincidieron en que es el programa de referencia de la Unión Europea en educación doctoral y la formación postdoctoral con beca de manutención, e informaron que hay más de 13 mil ofertas educativas alrededor de Europa y el mundo a través de Euraxess.

Por último, dijeron que la mayoría de las convocatorias están abiertas de septiembre a marzo y los principales requisitos son solicitud en tiempo y forma, curriculum vitae y constancia de créditos, título de licenciatura, certificado de inglés oficial, carta de motivación, cartas de recomendación y pasaporte vigente.

Para mayor información sobre los programas Erasmus+, pueden consultar el siguiente enlace: https://www.eacea.ec.europa.eu/scholarships/erasmus-mundus-catalogue_en

Salud Colima previene riesgo de contagio a Covid-19 en vacaciones

Manolika SILVA ROSALES

La Secretaría de Salud del Gobierno del Estado de Colima señaló que el riesgo de un eventual contagio por Covid-19 aumentará en el periodo vacacional de Semana Santa y de Pascua, ya que durante este lapso habrá mayor concentración de personas en los lugares turísticos más concurridos, lo que representa un factor de riesgo muy importante, por la exposición y contacto con mucha gente.

La Subdirección de Epidemiología reiteró que la Secretaría de Salud no obliga a utilizar cubrebocas, pero recomienda el uso de este elemento de prevención en espacios cerrados, espacios abiertos con aglomeraciones y en planteles, en concordancia al decálogo escolar.

El riesgo de tener síntomas graves de Covid-19 puede ser más alto en personas adultas mayores o aumentar en personas de cualquier edad con problemas graves de salud, como afecciones cardíacas o pulmonares, sistema inmunitario debilitado, obesidad o diabetes, pues estos factores pueden

incrementar el riesgo de tener síntomas graves; no obstante, las personas que tienen varios de estos problemas de salud tienen un riesgo incluso mayor.

Recordó que las vacunas contra el Covid-19 ayudan a evitar casos graves, hospitalizaciones y muertes, por lo que las personas que están al día con la vacunación son menos propensas a tener síntomas graves que las que no están al día con las vacunas en caso de infectarse por el virus SARS-CoV-2.

La dependencia estatal puntualizó que personal experto en salud pública está observando una disminución en la protección que brindan las vacunas contra el Covid-19 a medida que pasa el tiempo, especialmente en ciertos grupos de personas, por lo que es muy importante tener los refuerzos.

Mencionó que los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades recomiendan que todas las personas mantengan al día el esquema de vacunación contra el Covid-19, de ahí que todos debemos acudir a recibir una dosis de refuerzo a los cuatro o cinco meses posteriores a la última dosis aplicada.



ESCENARIO



DE DJ

Laura Bozzo decidió incursionar en los centros nocturnos como DJ. Su debut lo hizo el viernes por la noche en un afamado antro de la Ciudad de México, teniendo un éxito rotundo.

Reaparece el actor Imanol

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Imanol Landeta comenzó su carrera desde a finales de la década de 1990 y a principios de los años 2000, donde fue considerado uno de los actores infantiles y juveniles más reconocidos del momento.

Su paso por *Plaza Sésamo* y filmes como *Última llamada*, así como en la pantalla chica con *Clase 406*, lo lanzaron a la fama.

Pero eso no fue todo, el antes actor también incursionó en el mundo de la música, ya que lanzó diversos discos, tales como el denominado *Imanol*.

Sin embargo, llegó un mo-

mento en el que el famoso decidió retirarse del mundo del espectáculo, por ende, compartió por qué tomó esta decisión.

A través de la más reciente emisión de *Envinadas*, Landeta fue cuestionado sobre lo antes mencionado, a lo que él contestó.

"*Plaza Sésamo* fue importantísimo, además de todo lo que me sirvió en mi contexto personal, en mi tema profesional, fue una catapulta para mí, porque aprendí todas las disciplinas", comenzó.

Por ende, Imanol compartió que buscó formar parte de otros proyectos, tales como una casa productora, luego de cono-

cer cómo era el medio.

"De pronto tuve la inquietud de hacer otras cosas, experimentar una manera distinta de hacer la vida. Es tan intenso el mundo artístico, es tan celoso también, te abraza, te absorbe y literal, le aventé fuego a mis barcos y los quemé y dije me retiro", agregó.

Y reiteró: "Quería experimentar algo diferente, no podía salir, de pronto tu mente necesita tener un descanso y si no tienes proyecto, qué haces, yo no era exclusivo, entonces dije y si no tengo novela".

Finalmente, Landeta dejó claro que no estaba feliz con el medio y la inseguridad de no



Foto Internet

Imanol reapareció en un programa de TV. El actor mexicano se retiró del medio hace algunos años.

tener trabajo, por lo que buscó incursionar en otro proyecto de administración.

"Mientras más vas abriendo tus opciones, te diversificas. En-

tonces, no estaba muy contento con la casa productora. Me meto a estudiar administración. Fue como me fui alejando", concluyó.

Condenan a David Halls tras muerte de fotógrafa en cinta *Rust*

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- A casi 2 años de que el actor Alec Baldwin le disparara accidentalmente a Halyna Hutchins durante el rodaje de *Rust*, el director asistente de la cinta, David Halls, fue condenado.

El también coordinador de seguridad se declaró culpable por el manejo inseguro de un arma de fuego, teniendo que cumplir 6 meses en libertad condicional y pagar una multa de 500 dólares, es decir, un poco más de 9 mil

pesos mexicanos.

Aunado a eso, Halls tomará un curso de seguridad con armas de fuego y hará 24 horas de servicio comunitario, además de que está obligado a declarar en los juicios del actor y la armera de películas, Hannah Gutiérrez-Reed, quienes se declararon inocentes de los cargos por el homicidio involuntario de la fotógrafa.

El asistente también renunció a su derecho de impugnar la condena, a la par que su abogada defensora, Lisa Torracó, ins-

tó a la corte a que no le impusieran una sentencia en prisión, explicando que su defendido estaba extremadamente traumatizado y conmocionado por la culpa.

Como se mencionó anteriormente, Alec Baldwin y la ar-

mera que trabajaba en la cinta se declararon inocentes, por lo que, en caso de hallarse culpables, ambos enfrentarían una condena de 18 meses en la cárcel y una multa de 5 dólares, es decir, 90 mil pesos mexicanos.

El 21 de octubre del 2021,

Alec Baldwin se encontraba practicando con un arma para una escena de *Rust*, donde participaba como actor y productor. En algún momento, empezó a ensayar cómo desenfundaría el arma y la apuntaría hacia la cámara.



Foto Internet

David Halls pagará una multa de 500 dólares y tendrá seis meses de libertad condicional.

Explota Galilea Montijo contra Andrea Escalona tras ser golpeada

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Galilea Montijo, famosa conductora del programa *Hoy*, vivió un incómodo momento con Andrea Escalona, su compañera, luego de que ésta la golpeara tres veces en la cabeza con un huevo en plena transmisión en vivo.

Visiblemente molesta y sin pelos en la lengua, la tapatía reaccionó.

Fue en plena transmisión en vivo del programa *Hoy* de Televisa, en la sección *Huevos Estrellados*, en donde se presentó

este incómodo momento.

La dinámica -la cual consiste en recordar todas las palabras que se mencionen sobre un tema- marchaba en orden. Sin embargo, todo cambió cuando el equipo de Galilea Montijo perdió.

Fue en ese momento cuando Galilea Montijo -al igual que los integrantes de su equipo- debían recibir un huevo como castigo. La responsable de estrellarle el huevo en la cabeza de la tapatía era nada más y nada menos que Andrea Escalona.

deguzmán
restaurante | cervecería

DOMINGOS DE

Mariachi

3x1 EN COPEO
TODO EL DÍA

EN CIUDAD GUZMÁN, JALISCO
A 74KM DEL ESTADO DE COLIMA

CALZ. MADERO Y CARRANZA No.412 | RESERVACIONES ☎ 341 106 2107

DEPORTES



GOLEADA

El líder Barcelona no se dejó sorprender en su visita al colista Elche, al que venció 4-0 con un doblete de Robert Lewandowski.

LIGA MX FECHA 13 CLAUSURA 2023 RESULTADOS

Pachuca	0-2	Cruz Azul
América	2-2	León
Monterrey	4-0	Tijuana
Atlas	3-3	Chivas

PARA HOY

	12:00	
TOLUCA	las estrellas	TIGRES
	17:00	
ATLÉTICO SLP	ESPN	MAZATLÁN
	19:05	
QUERÉTARO	FOX SPORTS	PUMAS



RESULTADOS

Dallas	122-129	Miami
Clippers	114-122	N. Orleans

PARA HOY

Toronto	11:00	Charlotte
Utah	13:30	Brooklyn
Memphis	13:30	Chicago
Portland	13:30	Minnesota



RESULTADOS

Chicago	4-6	Houston
---------	-----	---------

PARA HOY

Detroit	11:10	Tampa Bay
Atlanta	11:35	Washington
Baltimore	11:35	Boston
San Francisco	11:35	Yanquis NY
Mets NY	11:40	Miami
Pittsburgh	11:40	Cincinnati
Chicago	12:10	Houston
Minnesota	12:10	Kansas City
Toronto	12:15	St. Louis
Milwaukee	12:20	Chicago
Angelinos	14:07	Oakland
Arizona	14:10	Dodgers
Cleveland	14:10	Seattle
Colorado	14:10	San Diego
Philadelphia	17:00	Texas



Histórico título

Santiago González se corona en dobles en el Master 1000 de Miami

AGENCIAS

MIAMI, E.U.A.- El mexicano Santiago González y el francés Édouard Roger-Vasselin hicieron historia al coronarse en dobles del ATP Masters 1000 de Miami al derrotar en la final a Austin Krajicek y Nicolas Mahut por 7-6(4) y 7-5 en un partido que duró 1:44:19 en la pista central del Hard Rock Stadium.

González y Roger-Vasselin lucieron impecables en el servicio, no cedieron ni un solo quiebre y convirtieron un break que fue definitivo en el segundo set.

Es el segundo trofeo que González y Roger-Vasselin suman juntos este curso, después de que el pasado mes de febrero en Marsella inauguraran su palmarés como equipo.

Santiago González suma su título 20 en la ATP en su carrera. El mexicano ha logrado al menos un título en 12 temporadas diferentes desde que debutó en 2010.

En la semifinal del pasado jueves, la dupla González-Roger se impuso en tie-break a Nathaniel Lammons y Jackson Withrow por 6-4, 5-7, 12-10.

El tenista mexicano y francés llegaron con buenas sensaciones a la final, luego de tener un buen torneo, donde en el camino eliminaron a los favoritos Wesley Koolhof y Neal Skupski en los cuartos de final.

En la primera ronda vencieron a los cabezas de serie número 7, Marcel Granollers y Horacio Zeballos, y en segunda ronda a Juan Sebastián Cabal y

Robert Farah.

FEMENIL

A sus 33 años, la tenista checa Petra Kvitová sorprendió a la favorita Elena Rybakina para imponerse en la final del Abierto de Miami, su primer triunfo en un torneo WTA 1000 desde 2018.

Kvitová, número 12 del ranking mundial, venció por 7-6 (16/14) y 6-2 y evitó que Rybakina, campeona en marzo en Indian Wells, completara el prestigioso doblete de títulos conocido como el *Sunshine Double*.

Con su triunfo en este duelo de excampeonas de Wimbledon, Kvitová alzó su primer título de Miami y el número 30 de su larga carrera, una cantidad solo superada por Venus Williams (49) entre las tenistas en activo.

Árbitro da rodillazo a jugador del León

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Fernando Hernández, árbitro del partido entre América y León, le propinó un "rodillazo" a Lucas Romero, quien se encontraba reclamándole una mano de Israel Reyes en el gol americanista.

Al minuto 63, las acciones en el Azteca en el partido entre América y León se calentaron debido al gol de las Águilas, donde los jugadores de la escuadra Esmeralda reclamaban una mano por parte de Israel Reyes, sin embargo, el silbante dio por buena la anotación.

El momento más tenso del encuentro se presentó al 66', cuando el árbitro del encuentro, Fernando Hernández, le propinó un "rodillazo" al jugador de León, Lucas Romero.

En la jugada posterior, Henry Martín dio la voltereta, Fernando Ortiz y Nicolás Larcamón se encararon y salieron expulsados del encuentro.

No es la primera ocasión en la que el nombre de Fernando Hernández y las agresiones están unidos, ya que en 2017, durante el encuentro entre América y Tijuana, Pablo Aguilar agredió al silbante una vez que el encuentro finalizó, agresión que le costó la suspensión de un año al entonces futbolista americanista.



Foto Internet

Artera agresión de un árbitro a jugador del León ayer en Azteca.

GP DE AUSTRALIA

Pole de Verstappen; Checo Pérez saldrá último

AGENCIAS



Foto Internet

Sergio Pérez saldrá último en el GP de Australia.

MELBOURNE, AUSTRALIA.- El bicampeón del mundo neerlandés Max Verstappen, de Red Bull, logró ayer en Melbourne su segunda Pole de la temporada, en el Gran Premio de Australia de Fórmula 1, mientras que su compañero mexicano, Sergio Pérez, partirá en última posición.

Para esta tercera prueba del Mundial de Fórmula 1, el neerlandés saldrá por delante de los británicos George Russell y Lewis Hamilton, ambos de Mercedes, satisfechos tras una exitosa tercera sesión de calificaciones.

Verstappen solo adelantó a Russell por 236 milésimas, una diferencia menor de la esperada, tal vez debido a las condiciones de un poco de frío en las calificaciones.

Los españoles Fernando Alonso, de Aston Martin, y Carlos Sainz, de Ferrari, lograron la cuarta y quinta posición.

El mexicano Sergio Pérez se salió de la pista en la primera parte de las calificaciones, símbolo de un catastrófico comienzo de fin de semana para quien había logrado la pole y el triunfo en el Gran Premio de Arabia Saudita dos semanas antes.



Cinco calificados a cuartos de final en la copa del Fútbol Intersecretarial

Francisco ESPÍRITU GÓMEZ nos, respectivamente.

Luego de seis Jornadas disputadas, el torneo de Copa del fútbol Incode Intersecretarial-El Atracadero tiene a sus primeros cinco clasificados a cuartos de final del campeonato que rinde homenaje a Norberto Chávez Ahumada. Además, SNTE 39 se mantiene como líder e invicto.

Los conjuntos que ya amarraron su boleto a la Liguilla son SNTE 39, SNTSA 30, Grupo Trazor, Sindicato de Gobierno y Suterterm, el primero con 18 unidades, el segundo con 13, y el resto con 12 bo-

LA JORNADA

Por otro lado, ayer en la sexta Jornada arrojó los siguientes marcadores, el superlíder SNTE 39 goleó a 7-1 Grupo Trazor con anotaciones de Erick Méndez (3), Jesús González (2), Joel Ramos y Alejandro Farías; el tanto de la honrilla fue de Miguel Macías.

SNTSA 30 bailó a Magisterio 18-1 con dianas de Carlos Espinoza (6), Diego Ramírez (3), Diego Murillo (3), Heriberto Venancio (2) y con uno cada uno se apuntaron Hugo Villa,



Foto de Francisco Espiritu

SNTE 39 superlíder e invicto del torneo de Copa del balompié Incode Intersecretarial-El Atracadero y uno de los cinco calificados a Liguilla. En la sexta Jornada venció a Grupo Trazor para llegar a 18 unidades.

Héctor Rebolledo, Iván Larios y Cristian Sandoval; la honra fue de Ramón Uribe.

Sindicato de Gobierno blanqueó 5-0 a Saraabi con anotaciones de José Galindo (3),

José Rangel y Kevin Gutiérrez. Suterterm se impuso 7-1 a Educación Especial, de este encuentro no fueron reportados los anotadores.

Finalmente, Secretaría de

Educación y Cultura empató 3-3 con Poder Judicial, del primero marcaron Joel Ramírez, Guillermo Mejía y Diego Negrete; del segundo lo hicieron Gabriel Luna, Óscar Tagle y Luis Alfaro.



Foto Internet

El colimense Osciél de La Cruz de Tepatitlán FC es el jugador con mayor regularidad en el Clausura 2023 de la Liga de Expansión MX.

Tres colimenses titulares en la Liga de Expansión MX

Ángel CONTRERAS MARTÍNEZ

La Jornada 14 del Clausura 2023 de la Liga de Expansión MX tampoco ha sido buena para los colimenses que militan en la también llamada Liga de Plata, tres fueron titulares en sus respectivos equipos y solamente uno culminó los 90'.

Osciél de La Cruz ha sido de los más regulares del torneo, jugó todo el duelo para Tepatit-

lán en el empate sin goles de su equipo ante Atlante; con los Potros de Hierro no fue convocado Marco "Pantera" Granados.

Asimismo, Benjamín Sánchez fue titular y salió de cambio al 77' en la derrota de su equipo 1-0 frente a Cancún FC e Iván Hernández jugó 45' con Tlaxcala en el descalabro que tuvo su conjunto 3-0 de visitante contra los Leones Negros de la UdeG.

En otros resultados de la

Jornada, Atlético La Paz superó 3-2 Mérida, por La Paz no fue convocado Jesús Ochoa; Mineros de Zacatecas perdió en casa 0-2 con Pumas Tabasco; Cimarrones de Sonora 0-1 Alebrijes de Oaxaca; Durango 1-0 Correcaminos y Raya2 Expansión 1-2 Dorados de Sinaloa.

La Jornada culminará hoy a las 9:05 de la noche, en el Estadio Morelos, Club Atlético Morelia de local querrá vencer a Celaya de Jesús Miranda.

Gana Padres en la mesa a Astros por alineación indebida

Ángel CONTRERAS MARTÍNEZ

El juego que ganó en la cancha Astros de Manzanillo 13-1 a Padres de Ciudad Guzmán, Jalisco lo perdieron en la mesa los porteños de acuerdo a las resoluciones que tomó la Liga Intermunicipal de Beisbol del Estado de Colima en su categoría de Primera Fuerza debido a una protesta que realizaron los jaliscienses por una alineación indebida.

Cabe recordar que la semana pasada arrancaron los playoffs del Torneo "Beisbol Sin Fronteras" sin embargo, hubo algunos incidentes en dos encuentros y la mesa directiva que encabeza José Rojas y el secretario, Alejandro Elizalde dio un comunicado con tres puntos.

"Para ayudar a los equipos que han tenido problemas para presentarse a jugar completos vamos a ser flexibles con el número de partidos de temporada regular que debieron cumplirse para ser elegibles en juego de playoffs bajándolo a 3

juegos, de esta manera beneficiamos a todos los equipos. Asimismo, los equipos que necesiten alinear jugadores en formación (2da Fuerza) podrán hacerlo".

De la protesta presentada en el partido Astros ante Padres, "se declara procedente ya que se presentó en tiempo y forma quedando anotada en el Score y validada por el umpire. De la misma manera, y buscando que el torneo siga desarrollándose, se permitirá al equipo Astros de Manzanillo alinear al jugador Max Villa ya que es un jugador menor de edad en formación".

En cuanto al resultado del partido Venados contra Cachorros donde ganaron estos últimos 12-10, "el resultado se mantiene al no haberse presentado protesta".

Después de que la Liga diera a conocer el comunicado, fuentes cercanas señalaron que los equipos Astros y Venados se retiran del torneo al estar inconformes con el proceder de la Liga.



Foto de Ángel Contreras

Se le acreditó el triunfo en la mesa a Padres de Ciudad Guzmán luego de que en la cancha fuera apaleado por Astros de Manzanillo en la apertura de los Playoffs.



Foto Incode

AL NACIONAL

La selección Colima de fútbol femenino sub 17 que compitió en el macro regional con sede en Tepic Nayarit, logra después de varios años el regreso de una representación 'rodillona' a Nacionales Conade. Las 18 jugadoras comandadas por el técnico Salvador Ramírez Barreto, ganaron sus primeros 3 encuentros contra Querétaro, Nayarit y Guerrero, perdiendo el cuarto contra Ciudad de México.

NACIONAL



INAUGURACIÓN

El canciller Marcelo Ebrard inauguró una nueva oficina para tramitar pasaportes en la zona oriente de la Ciudad de México y dijo que el presidente Andrés Manuel López Obrador lo instruyó.



Foto Internet

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, abandonó el hospital en el que fue internado.

Sale del hospital gobernador de Jalisco

AGENCIAS

GUADALAJARA, JAL.- Tras permanecer una noche en el hospital y someterse a varios estudios, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, regresó a su casa e informó que los resultados de los análisis médicos, a los que se sometió, indican que no tiene nada grave.

"Ya en casa agradecido con Dios porque no tengo nada grave. Dos días de reposo y listo para seguirle. Gracias a todos los que estuvieron pendiente", escribió el Mandatario en sus redes sociales.

El viernes, tras recibir al canciller Marcelo Ebrard, en Casa Jalisco, Alfaro comenzó a sentirse mal y fue trasladado a un hospital, por lo que no asistió a la toma de protesta de la nueva Coordinación Operativa Municipal del Movimiento Ciudadano, en Tlajomulco de Zúñiga, y ahí el jefe del gabinete estatal, Hugo Luna, dio a conocer que el Mandatario había tenido una emergencia médica.

Ayer, el propio Gobernador publicó en sus redes sociales una fotografía en la que se le observa ingresando a un aparato de resonancia magnética: "De corazón, gracias a quienes han preguntado por mi salud, estoy bien y en proceso de estudios", escribió.

Más tarde, su pareja, Joanna Santillán, hizo pública una foto de Alfaro en la camilla de un cuarto de hospital y aseguró que todo estaba bien: "Ayer pasamos un susto, pero hoy estamos más tranquilos, gracias a todos los que han preguntado sobre la salud de Enrique. Estamos bien!", escribió al compartir la imagen.

Hasta ahora no se ha informado de forma oficial qué tipo de malestar sufrió el Mandatario y qué lo habría causado.

A Estados Unidos solo le interesa el dinero, asegura López Obrador

El presidente de México fustigó al país de las Barras y las Estrellas sobre el tema de armas; padecen de la terrible y moral pandemia del fentanilo, expresó

AGENCIAS o espirituales.

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador subió de tono y retomó sus críticas en contra de autoridades y legisladores de Estados Unidos, por no poner un alto a la venta de armas, ni atender a los jóvenes ante la "pandemia" que representa el consumo de fentanilo en dicho país.

Por medio de sus redes sociales, López Obrador -sin mencionar nombres- fustigó que solo les preocupa el dinero, porque no les interesa fortalecer valores morales, culturales

"Amenazan con invadir, venden armas de alto poder en sus tianguis, no hacen nada por sus jóvenes, padecen lamentablemente de la terrible y mortal pandemia del fentanilo, pero no atienden las causas".

"No les preocupa el bienestar, sólo el dinero, ni fortalecen valores morales, culturales y espirituales; tampoco limitan el consumo de drogas, por el contrario, lo fomentan hasta en el deporte. Es penoso y decadente".

El presidente López Obrador ha criticado que los republicanos plantearan el promover



Foto Internet

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que a Estados Unidos solo le interesa el dinero, y no atacar los problemas de raíz.

una iniciativa en el Congreso de Estados Unidos para usar a sus Fuerzas Armadas con el objeto de combatir a los grupos del crimen organizado en territorio mexicano, lo que representa una franca intervención y violación a la soberanía nacional.

Más tarde el líder del Ejecutivo agregó un comentario refiriendo una nota titulada "La NBA permitirá que los jugadores consuman marihuana; ya no habrá sanciones" y señaló: "A esto me refiero. Es contradictorio e hipócrita".



Foto Internet

Siguen los ataques contra el expresidente del INE, Lorenzo Córdova, pero ya le respondió al Secretario de Gobernación, Adán Augusto.

Córdova y Edmundo Jacobo podrían ser investigados por irregularidades en el INE

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El secretario de Gobernación, Adán Augusto, afirmó que con el fin del periodo de Lorenzo Córdova "termina una etapa negra en el INE" y perfiló que el expresidente del instituto y el exsecretario ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina, podría ser sujetos de investigación por supuestas irregularidades.

En entrevista en Tabasco, luego de inaugurar el Estadio de Beisbol Centenario en Tabasco,

fue cuestionado sobre la nueva etapa del INE y expuso que "ya aparecerán seguramente algunas series de irregularidades, nos han comentado cometidas por el señor Jacobo".

Cuestionado sobre un supuesto carpetazo por parte del ahora ya expresidente del INE a investigaciones sobre irregularidades electorales cometidas por Enrique Peña Nieto, dijo que por muy "Lorenzo Córdova que sea no tiene facultades de ministerio público. Entonces habrá que revisar qué fue lo que fallaron".

"Como todos los servidores públicos que estamos sujetos a escrutinio, podemos ser investigados por posibles responsabilidades", pero aclaró que el gobierno federal no tiene facultades de investigador, fiscal o ministerio público por lo que corresponderá a las instancias responsables.

Defendió el proceso y a los nuevos consejeros del INE en especial a Jorge Montañón, quien dijo es un tabasqueño de reconocida trayectoria y condecorador del derecho electoral.

Serán tiempos de persecución, responde Córdova

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego de que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, afirmara que podrían ser investigados tanto el exsecretario ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina, como el expresidente del INE, Lorenzo Córdova, este último respondió a estas declaraciones en sus redes sociales.

"Lo dicho: vendrán tiempos de persecución política, algo típico de los gobiernos con rasgos autoritarios", escribió Córdova en Twitter, al destacar una nota sobre los dichos de Adán Augusto, desde Tabasco

No obstante, agregó, "nos vamos del INE con la frente en alto, con el buen sabor de boca del deber cumplido y listos para dar las batallas que vienen".

La también "corcholata" rumbo a las elecciones presidenciales de 2024 afirmó que con el fin del periodo de Lorenzo Córdova "termina una etapa negra en el INE" y perfiló que podrían ser sujetos de investigación por supuestas irregularidades.

Tras inaugurar el Estadio de Beisbol Centenario en Tabasco, el secretario fue cuestionado sobre la nueva etapa del INE y expuso que "ya aparecerán seguramente algunas series de irregularidades".



INTERNACIONAL



RESCATE
El buque humanitario *Ocean Viking* rescató ayer a 92 migrantes a bordo de una embarcación neumática "sobrecargada y desinflada" en el Mar Mediterráneo, frente a las costas de Libia.



Foto Internet

Miles de israelíes salieron a las calles ayer en Tel Aviv, por décimo tercera semana consecutiva, para protestar contra el proyecto del gobierno de reformar la justicia.

ISRAEL

Protestan contra reforma judicial pese a "pausa" del gobierno

AGENCIAS

TEL AVIV, ISRAEL.- Miles de israelíes salieron a las calles ayer en Tel Aviv, por décimo tercera semana consecutiva, para protestar contra el proyecto del gobierno de reformar la justicia, pese a la "pausa" en el proceso legislativo, decidida por el primer ministro, Benjamin Netanyahu.

Desde el anuncio del cambio legislativo, a principios de enero, decenas de miles de ciudadanos se manifiestan todas las semanas, para denunciar el proyecto de ley y protestar contra el gobierno de Netanyahu, uno de los más derechistas de la historia de Israel.

El Primer Ministro anunció el 27 de marzo una "pausa" legislativa, para dar una "oportunidad (...) al diálogo", luego de una jornada de intensificación de las protestas, el inicio de una huelga general y la aparición de

tensiones en el seno de la mayoría parlamentaria, a raíz del cese del Ministro de Defensa, Yoav Galant, después de que éste sugiriera una detención temporal de la reforma.

El 28 de marzo, tuvo lugar una reunión entre representantes de la mayoría y de dos de los principales partidos de oposición, pero muchos analistas ven con escepticismo las posibilidades de llegar a un acuerdo.

El gobierno de Netanyahu defiende que la reforma servirá para reequilibrar poderes al reducir las prerrogativas del Tribunal Supremo, que el Ejecutivo considera politizado, a favor del Parlamento.

Sus detractores creen que pone en peligro los principios democráticos vigentes en Israel, al conceder demasiado poder a la mayoría parlamentaria y que beneficia personalmente al Primer Ministro.

Van 27 muertos por deslizamiento en Ecuador

AGENCIAS

QUITO, ECUADOR.- Autoridades de Ecuador ajustaron ayer a 27 el número muertos, a causa de un deslizamiento de tierra registrado hace una semana, en la zona andina, donde socorristas mantienen las tareas de búsqueda de decenas de desaparecidos.

"27 fallecidos confirmados tras el derrumbe ocurrido en #Alausí. #FiscalíaEc dispuso el levantamiento de dos cadáveres más, encontrados hace poco entre los escombros", indicaron las autoridades, a través de su cuenta en Twitter.

El 26 de marzo, alrededor de 2 millones de metros cúbicos de tierra se deslizaron desde una montaña hasta la población de Alausí, a 300 kilómetros al sur de Quito y con unos 45 mil habitantes.

El derrumbe afectó unas 24 hectáreas, en las que existían 209 viviendas, de acuerdo con la Secretaría de Gestión de Riegos (SGR).

El organismo precisó que el suceso dejaba 23 fallecidos (incluidas dos personas que con vida fueron trasladados a hospitales), 38 heridos y 67 desaparecidos, además de 850 damnificados.

La SGR reportó ayer que "los equipos de rescate continúan, por sexto día consecutivo, con las labores de búsqueda de las personas extraviadas".

En febrero, la zona donde se produjo el derrumbe fue declarada en alerta amarilla (previa a la naranja y roja, ésta última de máxima peligrosidad), por las intensas lluvias que se registran en la región desde enero. Además, las autoridades advirtieron

sobre el hundimiento de una vía alledaña.

Sin el balance por el deslizamiento, Ecuador registra 23 muertos, 46 mil 220 afectados y 9 mil 690 viviendas dañadas, por efectos de los aguaceros, como también inundaciones.

El temporal obligó al gobierno a declarar la semana pasada el estado de emergencia en 13 de las 24 provincias.

EN IRÁN

Detienen a dos mujeres por no llevar puesto el hiyab

AGENCIAS

TEHERÁN, IRÁN.- Las autoridades iraníes ordenaron la detención de dos mujeres, tras la viralización de un vídeo en el que eran atacadas por un hombre por no llevar puesto el hiyab, informó la judicatura el sábado.

Las imágenes, muy compartidas en redes sociales en Irán, muestran a dos clientas en el interior de una tienda, con la cabeza al descubierto, que son agredidas por un hombre, tras un altercado verbal.

El hombre vierte sobre sus cabezas un cubo con una sustancia que parece ser yogur y

a continuación es confrontado por el comerciante.

Las autoridades emitieron una orden de arresto contra el hombre "por cargos de comisión de actos insultantes y de perturbación del orden", pero también contra las dos mujeres, por "cometer un acto prohibido" al no llevar pañuelo, indicó la web de la judicatura, *Mizan Online*.

"Se han enviado los avisos necesarios al propietario de la tienda en la que ocurrió, para que cumpla con los principios legales y de la Sharia, de acuerdo con las regulaciones vigentes", agregó la misma fuente.

Quiebra



E	O	V	I	S	A	P	S	F	I	N	A	N	C	I	E	R	O	J
O	C	I	D	Í	R	U	J	A	O	E	O	N	E	E	C	N	O	P
E	E	E	O	A	L	N	A	E	C	H	I	S	I	V	O	P	A	I
O	R	A	O	N	E	P	E	D	N	R	C	T	N	B	I	N	A	O
D	R	E	O	M	A	M	A	R	P	F	E	E	I	O	R	L	M	O
N	I	C	O	R	P	O	I	L	H	Z	D	E	R	N	S	E	U	A
E	R	R	E	R	O	O	A	C	I	L	E	F	D	E	C	A	Y	R
N	O	C	E	J	U	I	C	I	O	N	I	A	M	O	D	B	S	E
E	L	S	D	I	G	A	R	O	Ó	C	I	L	I	S	R	A	T	D
F	A	U	E	I	V	Z	L	I	O	A	A	L	E	O	E	N	C	R
E	C	I	E	A	V	C	C	C	U	Z	A	I	I	R	C	C	A	H
C	E	J	B	N	P	I	P	E	P	I	G	D	A	Q	D	O	E	S
O	E	I	C	L	B	P	O	Z	A	N	R	O	S	I	O	R	C	D
N	O	O	C	I	E	P	A	E	U	C	T	U	O	R	D	A	I	N
Ó	H	E	H	D	D	U	S	G	I	D	B	O	V	S	E	O	T	U
M	G	N	Q	O	A	I	E	E	O	F	U	L	I	N	U	O	D	I
I	I	P	D	E	C	L	A	R	A	S	O	C	T	O	D	Q	N	A
C	C	I	A	U	S	S	O	A	E	Í	R	C	A	O	S	I	O	
O	I	E	O	S	U	I	O	R	A	I	L	I	A	I	R	C	I	T

- Acreedor
- Activos
- Banco
- Declara
- Derecho
- Deudor
- Económico
- Empresa
- Fallido
- Financiero
- Inhibición
- Juicio
- Jurídico
- Pagos
- Pasivo

aviso económico

es tu oportunidad



COLIMA
AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580
TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

bienes raíces



ADELANTITO zona Centralia, vendo residencias exclusivas, bien ubicadas. 312-314-02-04, 312-339-42-84.

empleos



AGENCIA Aduanal solicita Ejecutivo de Tramitación, bachillerato concluido, manejo de PC, experiencia no necesaria, manejo de motocicleta, funciones operativas. Ofrecemos sueldo de \$7,000 mensual neto, prestaciones de ley, capacitación inicial, estabilidad laboral. Interesados enviar su CV al correo rh@grupobarco.mx

CARNICERÍA EL TORREÓN SOLICITA

ENCARGADO DE RECEPCIÓN DE MERCANCÍA

• Honesto y responsable

• Sueldo semanal atractivo • Desayuno gratis

Presentar solicitud elaborada en Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, Placetas Estadio

SE SOLICITA enfermera o pasante responsable, sin problema de horario. Presentarse con solicitud elaborada, INE y documentos que la acredite como enfermera en Nicolás Bravo 377, colonia Centro, de 9 a 18 hrs.

SOLICITO chofer responsable para taxi, documentos vigentes CNOP. 312-137-54-84.

SOLICITO meseras para restaurante bar El Cubetazo en Zapotiltic, Jalisco, edad 18 a 40 años, tiempo disponible, sueldo, comida, más comisiones. Informes al 341-439-71-50 y 341-159-30-66.

SOLICITO señora para atender persona con discapacidad, sábado-domingo. Tel. 312-170-79-06 y 312-595-06-17.

URGE una persona que quiera trabajar como ayudante de cocina en Hotel Caracoles. Interesados llamar 555-407-27-58 y 312-313-77-44. Contratación inmediata. Buen ambiente laboral y buen sueldo.

varios

CHAPOTEADEROS promoción, medidas: 2x3x0.60 de \$7,000 a \$6,300, 1.60x2.60x0.50 de \$6,000 a \$5,300. Más información 312-120-13-11.

viajes

VIAJES Vicky, martes a domingo: Zapotlanejo, Tonalá, Medrano, San Juan de Dios, Talpa Semana Santa y 11 de mayo. Tel. 312-311-11-68, 312-311-49-57, 312-310-28-27, 312-317-28-91.

VAMOS AL CINE

Las momias y el anillo perdido
A - 88 MIN. CINÉPOLIS SAN FERNANDO ESPAÑOL 12:20

¡Que viva México!
B - 116 MIN. CINÉPOLIS SAN FERNANDO ESPAÑOL 12:40 13:30 17:00 20:40

Calabozos y dragones: Honor
B - 134 MIN. CINÉPOLIS SAN FERNANDO ESPAÑOL 12:50 13:00 15:30 16:00 18:15 18:45 21:00 SUBTITULADA 21:40

¡Shazam! La furia de los Dioses
B - 131 MIN. CINÉPOLIS SAN FERNANDO ESPAÑOL 14:20 17:20 20:00

Scream 6
B15 - 88 MIN. CINÉPOLIS SAN FERNANDO ESPAÑOL 19:15 22:00

John Wick 4
B15 - 169 MIN. CINÉPOLIS SAN FERNANDO ESPAÑOL 13:15 14:40 16:40 18:00 20:20 SUBTITULADA 21:20

Creed III
B - 116 MIN. CINÉPOLIS SAN FERNANDO ESPAÑOL 12:00 16:20

DIARIO DE COLIMA

SUSCRIPCIONES QUEJAS Y SUGERENCIAS

Teléfonos 316-18-00 ext 171 y 161

Anúnciate fácil y rápido

Solicita tu cotización a nuestro **WhatsApp 312.124.18.31** o a los correos jventas@diariodecolima.com gventas@diariodecolima.com

CARNICERÍA EL TORREÓN SOLICITA

AUXILIAR ADMINISTRATIVO

*Que sepa manejar estándar
*Activo y responsable
• Sueldo semanal atractivo • Desayuno gratis

Presentar solicitud elaborada en Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, Placetas Estadio.

CARNICERÍA EL TORREÓN SOLICITA

CAJER@
CON EXPERIENCIA MAYOREO Y PUNTO DE VENTA

• Apoyo en transporte
• Sueldo semanal atractivo
• Desayuno gratis

Presentar solicitud elaborada en Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, Placetas Estadio.

PUBLICA TU EVENTO EN DIARIO DE COLIMA Y SUS REDES SOCIALES

INAUGURACIÓN BAUTIZO BODA XV AÑOS

312.316.18.00 EXT. 130 Y 131

LABERINTO

SUDOKU

3				9			2
	8	6		2			
9				1			8
	1	9					4
4	6	8	9		5		2
		7		6	8		
6	9		7		3		
	5	2		9			1
8	4		1	2		7	5

RESUELVE

$\square / \square - \square = 1$
/ + -

$\square \times 4 - \square = 5$
- / +

$2 - \square + \square = 1$
= = =

4 2 5



ORDEN PÚBLICO ESTATAL



SENTENCIADO

A 37 años de prisión fue sentenciado un hombre en Nuevo León quien en 2021 asesinó a golpes a su hijo de tan solo un mes de nacido.

Ejecutan a otro hombre en Cofradía de Juárez en Tecomán

Sergio URIBE ALVARADO

Un hombre fue asesinado de varios balazos la tarde de ayer, afuera de un negocio de pollos rostizados en la Calle Morelos de la colonia Cofradía de Juárez en el municipio de Tecomán.

De acuerdo a información

extraoficial, el occiso recibió múltiples impactos de bala en diferentes partes del cuerpo.

Al llegar los equipos de emergencia descubrieron que el hombre ya se encontraba sin vida.

Los agresores no fueron detenidos



Foto de Sergio Uribe

De varios balazos un hombre fue asesinado afuera de un negocio de pollos rostizados, en la calle Morelos de la colonia Cofradía de Juárez en Tecomán.

Ejecutan a un sexagenario en Minatitlán

Sergio URIBE ALVARADO

Un comerciante de 60 años fue asesinado de varios balazos, la noche de ayer, dentro de una tienda de abarrotes, en la calle Emiliano Zapata de la colonia Los Mangos en Minatitlán.

De acuerdo a información extraoficial, el occiso es Victor "N", originario de Toluca, Jalisco, quien recibió balazos en diferentes partes del cuerpo.

Se informó que dos sujetos ingresaron a la tienda y uno de ellos disparó en repetidas oca-

siones contra el hombre; otro vigilaba afuera.

Tras la agresión se dieron a la fuga y no fueron detenidos. La víctima murió en el lugar, a pesar de que los equipos de emergencia intentaron auxiliarlo.

Sentencian a más de 3 años de prisión a un adolescente por homicidio calificado en La Villa

Sergio URIBE ALVARADO

Un juez dictó sentencia condenatoria de 3 años y 9 meses de cárcel por homicidio calificado, a un adolescente que, en coautoría con otro sujeto, ultimó a una persona hace 5 meses en Villa de Álvarez.

Mediante un comunicado de prensa, se informó que los hechos ocurrieron en octubre de 2022, en la avenida Almoloña de dicho municipio, cuando el hoy sentenciado participó con otra persona en la privación de la vida de la víctima, mediante disparos de arma

de fuego, y posteriormente al intentar darse a la fuga fueron detenidos por elementos de la Policía Municipal.

Luego de los hechos esta persona fue puesta a disposición del juez, quien después de agotar las distintas etapas del proceso, decretó la sentencia condenatoria de 3 años y 9 meses de prisión, como responsable del mencionado delito, mismos que habrá de cumplir en el centro penitenciario correspondiente.

De esta manera la Fiscalía General del Estado (FGE) sigue trabajando en las in-

vestigaciones de hechos con apariencia de delito y en la correcta integración de las carpetas de investigación, para lograr de parte de la autoridad jurisdiccional, verdictos condenatorios que eviten la impunidad en Colima.

En las tareas que lleva a cabo la FGE para investigar, perseguir y esclarecer los delitos, es importante la colaboración de la sociedad a través de sus denuncias anónimas y el reporte de las emergencias, por ello se le exhorta a seguirlas realizando a las líneas 089 y 911, respectivamente.

Asaltan a una mujer en el parque ecológico La Campana

Sergio URIBE ALVARADO

Una mujer fue víctima de asalto la tarde del viernes, en el parque ecológico La Campana, en Villa de Álvarez.

Al respecto, Jorge Aarón Ramírez Martínez, papá de la víctima, denunció, a través de redes sociales, que alrededor de las 5 de la tarde, su hija fue a hacer ejercicio cuando fue víctima de asalto.

Pidió a las personas que tengan precaución, ya que el

hombre que realizó el asalto amenazándola con un cuchillo, ha sido visto varias veces en el lugar, a pesar de la vigilancia y/o seguridad la cual fue nula.

Manifestó que al levantar la denuncia se le cuestionó a su hija que por qué iba sola, "en vez de realizar algo al respecto".

Exhortó a las autoridades a poner seguridad en el parque, para que estos delitos no sigan sucediendo.

Un lesionado durante un choque entre dos vehículos

Sergio URIBE ALVARADO

Un hombre resultó lesionado luego de un choque entre dos vehículos compactos, la tarde de ayer sábado, en el kilómetro 73 de la carretera de Manzanillo hacia Colima, pasando el puente de Tepalcates.

Gracias al despliegue del personal operativo, de la uni-

dad Estatal de Protección Civil le brindaron los primeros auxilios a tiempo.

El lesionado de 40 años presentó golpes en diferentes partes del cuerpo.

Personal de Cruz Roja, trasladó al paciente para que recibiera atención prehospitalaria, en un nosocomio.

Fallece motociclista durante accidente rumbo a Agua Zarca en Coquimatlán

Sergio URIBE ALVARADO

El conductor de una motocicleta falleció luego de derrapar en la unidad, la mañana de ayer en la carretera de Pueblo Juárez hacia la comunidad de Agua Zarca, frente al rancho Santo Niño de Atocha en Coquimatlán.

De acuerdo a información extraoficial, el occiso presentó traumatismo craneoencefálico

severo, así como múltiples fracturas.

Se informó que el hombre conducía una motocicleta color rojo, en un descuido perdió el control del volante, derrapó y cayó sobre la cinta asfáltica.

Debido al fuerte impacto, el motociclista quedó sin vida en el lugar.

La Dirección de Tránsito Municipal se hizo cargo del accidente.



Foto de Sergio Uribe

Un motociclista falleció al derrapar en la unidad, la mañana de ayer, en la carretera de Pueblo Juárez hacia la comunidad de Agua Zarca, en Coquimatlán.



DIARIO DE COLIMA

ESQUELAS / CONDOLENCIAS

Estamos contigo.

PRECIOS ACCESIBLES PARA PERSONAS FÍSICAS Y EMPRESAS.

TEL. 312.316.18.00 EXT. 130 Y 131
☎ 312.124.18.31

*APLICAN RESTRICCIONES.

Los casos que a continuación se presentan fueron atendidos por la Trabajadora Social de Caritas Colima; se realizaron los trámites necesarios para corroborar la necesidad de la persona.

Caso 1
Mujer de 23 años solicita apoyo para su hija de 1 año de edad diagnosticada con un quiste cerebral y requiere una electroencefalografía con costo de \$5,200; así como medicamento valproato de magnesio en solución, con costo de \$198 ¿Deseas apoyarlas?

Caso 2
Mujer de 40 años solicita de su apoyo para cubrir el costo de su tratamiento de "ablación con iodo", pues lo requiere para continuar con el tratamiento para su diagnóstico de cáncer de tiroides. ha recurrido a diversas instituciones para recabar la cantidad final. ¿Deseas apoyarla? \$2,000.00

CUALQUIER CANTIDAD QUE DONES NOS AYUDA PARA COMPLETAR EL COSTO FINAL.

Te recordamos que podemos entregarte recibo deducible de impuestos por tu donativo. Si lo requieres, sólo háblanos al 312-314-47-16 y te lo mandaremos al correo electrónico que nos proporciones o te lo entregaremos en tu domicilio.

JUNTOS PODEMOS MEJORAR LA SITUACIÓN DE LAS FAMILIAS MÁS VULNERABLES. SI TODOS NOS DAMOS LA MANO NO HABRÁ MANOS PIDIENDO PAN

Constitución #155, Colima, Col., C.P. 28000 - Tel. 314-47-16 Fax. 312-12-10
web: www.caritascolima.org e-mail: caritascol@hotmail.com

Confía Candevi que Indira dé solución a problemática con la Ley de Asentamientos Urbanos

Alberto VALLEJO

En entrevista, el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda en Colima (Canadevi), Carlos Saucedo Munguía, interrogado sobre las afectaciones que trajo consigo la Ley de Asentamientos Urbanos, respondió que tanto la AMPI, como la organización que encabeza han recibido el impacto de dicha legislación, "existe por parte de la Gobernadora todo el interés por corregir algunos artículos que pueden ser mucho más eficientes y propiciar la velocidad que se necesita".

Cabe señalar que la mencionada ley, que entró en vigor en diciembre pasado, genera un efecto multiplicador negativo que se agravará tras el paso del

primer trimestre del año, "pero si se toman medidas prontas, se hace una corrección, creo que no habrá ningún problema y vamos a poder darle la vuelta".

Se trata de entre 40 y 50 artículos, contemplados en el reglamento, que afectan desde la concepción misma del fraccionamiento hasta su venta. "Ahorita con la venta final del terreno, el derecho al tanto, algunos otros trámites están haciendo más lento el proceso, más caro".

Para el desarrollador, esto inhibe la inversión. "Si en un mes, por decir algo, se generan 50 trámites, ahorita con esta situación se están generando 30, es un decir. Creo y confío en que con esta intención de mejorar algunos artículos, esto no va a tener ya consecuencia".



Foto Manolika Silva Rosales

Visitaron la ciudad de Manzanillo la senadora Patricia Mercado y el Diputado Federal Checo Barrera, para compartir uno de los grandes logros de Movimiento Ciudadano, duplicar de 6 a 12 días las vacaciones desde el primer año de trabajo, beneficio que ya es una realidad para todas y todos los mexicanos.

Gracias a MC, mexicanos pueden gozar de 12 días de vacaciones, desde el primer año de trabajo

Manolika SILVA ROSALES

La senadora Patricia Mercado y el diputado federal Checo Barrera visitaron el Puerto de Manzanillo, para compartir y socializar uno de los grandes logros de Movimiento Ciudadano, duplicar de 6 a 12 días las vacaciones desde el primer año de trabajo, beneficio que ya es una realidad para todas y todos los mexicanos.

A través de "La Quincena", un espacio en donde se reúnen diversos sectores y personas de la sociedad civil, se llevó a cabo una charla donde la Senadora y el Diputado compartieron todo sobre cómo fue el proceso para que ahora ya sean un derecho las vacaciones dignas y despejaron dudas de todas y todos los asistentes.

La senadora Patricia Mercado destacó que desde hace 50 años las y los trabajadores mexicanos solo contaban con 6 días de vacaciones y fue Movimiento Ciudadano quien im-

pulsó que se duplicaran.

"Justo fue después de la pandemia que las mujeres y los hombres estamos valorando de otra manera la conciliación vida personal - trabajo, no queremos vivir para trabajar, queremos trabajar para vivir. La revuelta que hubo a favor de esta propuesta en donde Movimiento Ciudadano jugó un papel muy importante en términos de las Iniciativas, ahora es una realidad y ya es un derecho en todo el país".

Por su parte, el diputado federal Checo Barrera dijo que esta reforma a la Ley Federal del Trabajo, entró en vigor a partir del 1 de enero de 2023, y todos los esfuerzos se realizaron con el propósito de permitir el descanso y desconexión de las personas trabajadoras, así como evitar que los días de vacaciones se usen como permisos laborales para emergencias.

"Realizamos Parla-

mentos Abiertos para escuchar todas las voces, cámaras empresariales, sindicatos, personas de la sociedad civil, porque no era un tema fácil, pero dimos la lucha, porque las vacaciones dignas es una forma de que la clase trabajadora sea más productiva y se sienta contenta en su trabajo", destacó el Legislador.

Por su parte, el delegado nacional de Movimiento Ciudadano en Colima, Benjamín Alamillo, resaltó que es importante que se conozca este logro en cada rincón del país, pues Movimiento Ciudadano está dando la lucha para que las personas puedan gozar de una vida digna.

"Somos el movimiento que está construyendo una verdadera alternativa de futuro para todas y todos, desde lo local y a nivel nacional, trabajando para tener una mejor calidad de vida, porque nos la merecemos", refirió Benjamín Alamillo.

Fueron 2 años de gestiones para acceder al Programa de Mejoramiento Urbano: Marisol Neri

Alberto VALLEJO

La titular de la Secretaría de Secretaría de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Movilidad (Seidum), Marisol Neri León, recordó que fueron 2 años de gestión ante el Gobierno de México para lograr incluir a Manzanillo dentro del programa de Mejoramiento Urbano (PMU) a cargo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu).

"Recuerdo perfecto que cuando estaba la gobernadora anteriormente como titular de lo que es ahorita Bienestar (Delegación para los Programas del Bienestar), se hicieron estas peticiones para que por parte del Gobierno de México se pu-

diera dar este apoyo para el mejoramiento de la infraestructura en algunos de los municipios", recordó.

En entrevista, la funcionaria estatal, detalló que en primer lugar se hizo la solicitud para Colima, Tecmán y Manzanillo. Explicó que el puerto fue el primer beneficiado por el PMU a través de 5 obras y una inversión por encima de los 170 millones de pesos (mdp).

Fue el pasado 21 de febrero, cuando el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, acompañado de la gobernadora, Indira Vizcaíno Silva y la alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez Martínez, presentó las 5 obras que se realizarán en Manzanillo.

DIARIO DE MANZANILLO

APOYOS

En la zona de El Colomo y en Los Patos, integrantes de la institución Una mano amiga IAP entregaron aparatos de movilidad asistida a personas con discapacidad del municipio.

Foto de César González



Mantiene sector inmobiliario crecimiento sostenido

Hay más demanda que inventario

Julio César
GONZÁLEZ RINCÓN

El sector inmobiliario en Manzanillo ha experimentado un crecimiento sostenido desde el último año, teniendo actualmente más demanda que inventario.

Lo anterior, lo señaló el presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) de la región Manzanillo-Costalegre, Alejandro Miranda Torres.

Si bien no precisó cifras, consideró que 2022 fue un año redondo para el gremio, experimentando el mejor periodo de la última década.

"Durante el ciclo de la pandemia el sector, como muchos otros, experimentó una crisis notoria que se ha ido superando al grado que 2022 nos dejó un muy buen año y que este 2023 ha comenzado igual de

bien", declaró.

Miranda Torres detalló que los principales interesados en adquirir inmuebles en épocas recientes son inversionistas o particulares de la zona metropolitana de Guadalajara, así como extranjeros.

En este tenor, el representante de la AMPI en Manzanillo sostuvo que este crecimiento se ha debido en gran medida a la seguridad que ofrecen a las inversiones, así como a la tranquilidad de la que aún goza el destino, especialmente para los extranjeros.

"En el puerto las operaciones se han dado con certidumbre, certeza y sentido de responsabilidad para con los compradores, incluso en estos últimos meses ha sido tal el florecimiento que, hoy día, estamos enfrentando la falta de inventario", sentenció.

Protección Civil evacúa empresa por intoxicaciones

Trasladaron a 10 personas a diversos hospitales

Sergio URIBE
ALVARADO

La Unidad Estatal de Protección Civil (UEPC) del Gobierno del Estado, en colaboración con Protección Civil Municipal y Cruz Roja, atendió diversos reportes y procedieron a evacuar las instalaciones de una compañía del sector alimentario, trasladando a diversos hospitales a 10 personas presumiblemente intoxicadas.

Mediante un comunicado

de prensa, se informó que los elementos de Protección Civil revisaron las instalaciones de la empresa, ubicada en Fondport, para encontrar la fuente de la intoxicación.

Se declaró que en cuanto se tenga certeza sobre la fuente de la intoxicación, se informará al respecto.

Las autoridades de los distintos órdenes de gobierno se encuentran en completa comunicación y coordinación para atender este asunto.



Foto de Sergio Uribe

La Unidad Estatal de Protección Civil, en colaboración con Protección Civil Municipal y Cruz Roja, atendió diversos reportes y procedieron a evacuar las instalaciones de una empresa del sector alimentario en este municipio, trasladando a diversos hospitales a 10 personas presumiblemente intoxicadas.



Foto de César González

El proyecto de construcción del buque más moderno de América finalizó de manera exitosa, luego del amadrinamiento del buque *María de Jesús*, celebrado en los astilleros de Armón en Gijón, Asturias.

Adquiere Grupomar el buque atunero *María de Jesús*

Julio César
GONZÁLEZ RINCÓN

El proyecto de construcción del buque más moderno de América finalizó de manera exitosa, luego del amadrinamiento del buque *María de Jesús*, celebrado en los astilleros de Armón en Gijón, Asturias.

El navío se integra a la flota atunera mexicana de Grupo Marítimo Industrial Grupomar, propiedad del empresario Antonio Suárez Gutiérrez. Es la cuarta embarcación que entrega Armón para la firma mexicana, en menos de 10 años.

María de Jesús es el nombre

del último buque que el empresario asturiano-mexicano encargó al astillero de su región natal, el cual detonó alrededor de 200 empleos directos, bajo un contexto incierto y adverso, por la pandemia que azotó a la humanidad, pues el proyecto inició en 2021.

"Estamos muy orgullosos de haber culminado este proyecto que beneficiará a la pesca en México, la inversión que hicimos trajo dinamismo a la economía de la región, como lo hemos hecho en la última década generando empleo y confianza para que más armadores vengan con proyectos nuevos de construc-

ción de buques. Ahora tenemos el buque atunero más moderno de América en México, y la flota más eficiente por tonelada de acarreo", aseguró el presidente y fundador de Grupomar, que cuenta ahora con siete navíos dedicados a la pesca de túnidos.

El acto de amadrinamiento se realizó en presencia del presidente y fundador de Grupomar, por la doctora María de Jesús Campoy. Luego de la bendición del buque, el embajador de México en España, Quirino Ordaz, izó la bandera de México en el mástil, con lo que el buque quedó oficialmente adherido a la flota atunera mexicana.